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В карьер  
за впечатлениями
Лебединский ГОК приглашает всех желающих в путешествие  
к центру руды. На комбинате запустили проект промышленного  
туризма. Опытный гид проведёт гостей по выставочному центру, 
пригласит на смотровую площадку и раскроет секреты обогатитель-
ной фабрики. Кстати, в перспективе Металлоинвест планирует  
открыть маршрут выходного дня, который свяжет ОЭМК,  
Лебединский и Михайловский ГОКи. 

ТУРИЗМ

  ›  2

 ‐ Обычно новый объект открывают перерезанием ленточки. Но в случае с запуском проекта промтуризма участники церемонии  
нажимали на символическую кнопку
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Дорогие горняки  
и металлурги, 
жители Старого 
Оскола, Губкина, 
Железногорска, 
уважаемые коллеги  
и партнёры!
От всей души поздравляю 
вас с нашим общим 
праздником — Днём 
металлурга!
 
Это главный и самый важный 
праздник для всего большого  
горно-металлургического коллек-
тива Металлоинвеста, наших род-
ных и близких и, конечно же, для 
наших ветеранов. В непростых  
условиях вы строили и развивали 
уникальные предприятия, которы-
ми сегодня гордится вся страна. 
Большое спасибо вам и низкий  
поклон от всех нас!
Отдельные слова благодарности 
хочу сказать нашим партнёрам, 
поставщикам, клиентам, руко-
водителям регионов, министер-
ствам и ведомствам. Мы вместе 
на протяжении многих лет дела-
ем общее дело, преодолеваем 
все сложности и строим будущее 
нашей страны.
Сегодня предприятия Металло-
инвеста стабильно работают. 
Мы внедряем новые технологии 
и реализуем инвестиционные 
проекты по развитию производ-
ства. Особое внимание уделяем 
промышленной безопасности и 
охране природы.
Мы ведём постоянную работу по 
улучшению условий труда, уве-
личиваем доходы наших сотруд-
ников. Строим детские площад-
ки, парки и стадионы, поликлини-
ки и больницы, вкладываем сред-
ства в инфраструктуру. Делаем 
всё, чтобы наши города были кра-
сивыми и удобными для работы 
и жизни.
Желаю сотрудникам Металлоин-
веста и всем нашим друзьям креп-
кого здоровья, оптимизма и уве-
ренности в завтрашнем дне!
С праздником! С Днём металлурга!

Назим Эфендиев,
генеральный директор 

Металлоинвеста

• ПОЗДРАВЛЕНИЕ
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Юлия Мазанова,  
заместитель генерального 
директора по устойчивому 
развитию и корпоративным 
коммуникациям 
Металлоинвеста:

‟ Открывая Лебедин-
ский ГОК для гостей, 
мы замыкаем цепоч-

ку промышленного туризма на 
всех предприятиях Металлоин-
веста. Каждому жителю нашей 
страны и в особенности моло-
дым людям будет полезно побы-
вать здесь, чтобы понять истин-
ный масштаб производства, по-
знакомиться с работающими 
здесь людьми. Благодаря про-
мышленному туризму Лебедин-
ский ГОК станет новой точкой 
притяжения, а город и область 
получат дополнительные воз-
можности для динамичного раз-
вития и роста.

В центре внимания

ТУРИЗМ

Ярослав Макаров 
Фото Александра Белашова  
и Павла Колядина

«Путешествие 
к центру ру-
ды»  — так 
назвали про-
ект промыш-

ленного туризма, стартовавший  
5 июля на Лебединском ГОКе. 
Первыми его оценили предста-
вители прессы и турбизнеса. 

Детям и взрослым

Эстафету промтуризма Лебе-
динский ГОК принял от других 
комбинатов: на Михайловском 
ГОКе первых гостей встретили 
осенью 2021 года, а в феврале ны-
нешнего года для туристов рас-
пахнул двери ОЭМК. Турпроект 
ЛГОКа включает два маршрута: 
для взрослых и детей старше се-
ми лет.

Отправной точкой для зна-
комства с комбинатом сделали 
выставочный центр «Магнитори-
ум» Губкинского филиала НИТУ 
«МИСИС». Именно отсюда будет 
начинаться путь каждого туриста 
на Лебединский ГОК. Первые экс-
курсанты узнали об истории ос-
воения КМА, становлении и раз-
витии крупнейших горнодобы-
вающих предприятий региона.

Чтобы понять труд горняка, 
сначала нужно одеться, как гор-
няк. И, конечно, познакомиться 
с железными правилами безо-
пасности и охраны труда. После 
видеоинструктажа гостей пере-
одевают в спецодежду, выдают 
им средства защиты и сигналь-
ные жилеты. Каждому вручают 
аудиогид — маленький гаджет с 
наушниками, который поможет 
услышать рассказ экскурсовода 
даже в шумном цеху. Теперь — 
в автобус!

Прямо перед тобой

— Чем больше из него берёшь, 
тем больше он становится. Что 
это?

Такой загадкой предваряет 
знакомство с предприятием ру-
довод (так здесь в шутку называ-
ют сопровождающего тургруппы) 
Сергей Семенченко. Конечно же, 
речь о знаменитом карьере Лебе-
динского ГОКа. Это первая и глав-
ная точка экскурсионных марш-
рутов. Прилипнув к ограждению, 
гости не могут оторвать взгляд 
от грандиозного вида, который 
открывается внизу. Не случайно 
дать старт проекту промтуризма 
решили именно здесь — на смо-
тровой площадке, с которой от-
крывается вид на карьер. 

Когда церемония уже завер-
шается, карьер решает показать 
себя гостям во всей красе. Сна-
чала откуда-то появляется не-
понятный гул. Когда он перерас-
тает в ровный, всё заглушающий 
рёв, мимо смотровой площадки 
величественно проплывает гро-
мадный 220-тонный БелАЗ. Это 
его собратья сейчас ползают по 
дну карьера, подобно крохотным 
беззвучным мурашам. Контраст 

В карьер за впечатлениями
Что покажет промышленным туристам Лебединский ГОК

действительно потрясает.  
И ещё больше понимаешь фан-
тастическую силу и решимость 
человека, который покоряет зем-
ные недра.

Мощь и масштаб

Пожалуй, это главные впе-
чатления, которые увезёт с ГОКа 
любой турист. С борта карьера 
гостей везут на обогатительную 
фабрику и проводят в смотро-
вой павильон. За стеклом — ухо-
дящий вдаль цех с циклопиче-
скими мельницами, непрерыв-
но дробящими поток руды. Гул 
и вращение огромных бараба-
нов лучше любых красивых цифр 
и презентаций рассказывают о 
миллионах тонн руды, которые 
добывает комбинат. 

Дальше — знакомство с произ-
водством горячебрикетирован-
ного железа. Сергей Семенчен-
ко рассказывает, как рождают-
ся окатыши.  А туристы, задрав 
головы, смотрят на огромные 

стальные башни, в которых из 
окатышей производят ГБЖ. 
Наконец, склад готовой про-
дукции — огромная, выстлан-
ная брикетами площадка под 
жгучим июльским солнцем. 
Исполинский роторный за-
борщик неутомимо «подъе-
дает» гору брикетов. Возьми 
один, прикинь вес, покрути 
в руках, оцени, сколько здесь 
миллионов таких брикетов. 
Вот почему добытой на Лебе-
динском ГОКе руды хватает, 
чтобы производить мосты и 
вагонные оси, станки, автомо-
били и даже посуду для мно-
гих стран.

— Какой же это труд — до-
стать железо из земли... — за-
думчиво произносит кто-то 
из журналистов. 

Не поспоришь.
Тем временем группу уже 

ждёт горняцкий обед в насто-
ящей рабочей столовой. А ког-

да мы возвращаемся в МИСИС, 
нам вручают паспорта туриста и 
памятные подарки. 

Хороший старт

Проект промтуризма полу-
чил безоговорочную поддерж-
ку региональных властей. Они 
рассчитывают, что знакомство 
с комбинатом поможет белго-
родским школьникам не толь-
ко лучше узнать свой край, но 
и определиться с выбором жиз-
ненного пути.

— Профориентация — одна их 
важнейших целей системы обра-
зования, — уверен замгубернато-
ра Белгородской области Андрей 
Милёхин. — Труд, профессиона-
лизм работников Лебединского 
ГОКа  — это пример, который за-
ражает. Уверен, что такая экскур-
сия станет для школьников неза-
бываемым и даже основополага-
ющим фактом биографии.

 +7-920-208-90-60;
hochunalgok@lebgok.ru;
www.hochunalgok.ru  

ЗАПИСЫВАЙТЕСЬ  
НА ЭКСКУРСИЮ!

Прямая речь

Перспективы

Металлоинвест  
планирует объединить 
туристический потенциал  
всех трёх комбинатов.  
В перспективе речь  
идёт об открытии 
маршрута выходного  
дня, который свяжет 
ОЭМК, Лебединский  
и Михайловский ГОКи. 
Гости смогут полностью 
оценить масштабы  
производства и суровую  
красоту предприятий  
компании. 

 ‐ Экспозиция «Магниториума» расскажет о прошлом и настоящем Лебединского ГОКа

 ‐ Кажется, так много склад готовой 
продукции не фотографировали  

ещё никогда

 < В сувенирный набор входят паспорт 
туриста, настоящий железный брикет  
и мешочек с окатышами

Ильдар Искаков,  
управляющий директор 
Лебединского ГОКа:

‟ Металлургия всегда 
была базовой отрас-
лью России. Горняки и 

металлурги обеспечивают усло-
вия для роста экономики нашей 
страны. Мы с гордостью проде-
монстрируем самый большой 
карьер в мире, наши установки 
прямого восстановления желе-
за. Это то, куда движется сегод-
ня отрасль, и то, что является до-
рогой к «зелёной» металлургии 
будущего.
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Все на завод!
Как промышленный туризм стимулирует развитие регионов

III Всероссийский форум по 
промышленному туризму про-
шёл на базе Михайловского 
ГОКа, который уже два года 
принимает гостей из всех  
уголков нашей страны. В Же-
лезногорск приехало более  
120 представителей органов 
власти, крупного бизнеса, 
культуры, туриндустрии и  
общественных объединений 
из 10 регионов страны.

Дмитрий Голоцуков 
Фото Владимира Авдеева

В приветствии к участни-
кам министр промыш-
ленности и торговли РФ 
Денис Мантуров отме-
тил, что промышлен-

ный туризм — это эффективный 
инструмент для решения пробле-
мы дефицита квалифицирован-
ных кадров, привлечения инве-
стиций, улучшения имиджа пред-
приятий и продвижения регио-
нальных брендов. Да и спрос на 
него растёт: туристы, пресытив-
шись морскими пляжами и архи-
тектурой старинных городов, хо-
тят провести отпуск необычно: 
подняться в горы или спустить-
ся на дно океана, ощутить хо-
лод пещер или жар плавящегося 
металла.

Гостям здесь рады

— Открывая двери наших пред-
приятий, мы знакомим молодёжь 
с передовыми технологиями про-
изводства, помогаем сориентиро-
ваться в новых профессиях, уви-
деть для себя перспективу рабо-
ты по инженерно-техническим 
специальностям, — отмечает за-
меститель генерального дирек-
тора по устойчивому развитию и 
корпоративным коммуникациям 
Металлоинвеста Юлия Мазано-
ва. — Верю, что многие из моло-
дых посетителей наших комбина-
тов свяжут свою жизнь с горно-
металлургичес кой индустрией.

В начале года Металлоинвест 
запустил программу промтуриз-
ма на ОЭМК, а на следующий день 
после проведения форума  — на 
ЛГОКе.

— Регулярные туристические 
визиты волей-неволей заставля-
ют сотрудников поддерживать по-
рядок на рабочих местах, соблю-
дать нормы безопасного труда, — 
отмечает управляющий директор  
МГОКа Антон Захаров. — Всё это 
идёт на пользу предприятию. Кро-
ме того, пцромтуризм укрепляет 
имидж открытой для всех компа-
нии, которая строит свою работу 
на принципах партнёрства.

круг которого сегодня проходят 
культурные и спортивные акции, 
собирающие тысячи гостей. За-
бытый городок за несколько лет 
стал цент ром притяжения для все-
го Урала. 

Как и Мончегорск, обладаю-
щий уникальными природными 
красотами. Активизируя и под-
держивая малый бизнес, город-
ские власти создали для них столь 
же привлекательную «упаковку» в 
виде кафе, кофеен, детских раз-
влекательных центров. И отток 
жителей из города сразу сокра-
тился в разы.

С точки зрения маркетологов, в 
подобной «раскрутке» городов нет 
ничего нового: найди в своём то-
варе уникальное преимущество, 
которое позволит отмежеваться от 
конкурентов и станет «фундамен-
том» рекламной кампании.

Культурная революция

Ещё один эффективный драй-
вер развития промтуризма  — 
культурная среда. Совершенствуя 
её, малые города могут привлечь 
сотни и даже тысячи гостей. В го-
родах, где работают предприя-
тия Металлоинвеста, с этим про-
блем нет: Благотворительный 
фонд «Искусство, наука и спорт» 
регулярно организует здесь га-
строли известных театров, про-
водит фестивали и спортивные 
состязания. 

— На первый взгляд, деятель-
ность фонда не связана с про-
мышленным т у ризмом: наша 
главная задача — формирование 
и укрепление насыщенной куль-
турной среды в малых городах, —  
поясняет директор по коммуника-
циям фонда Николай Троцкий. —  
Но на наши мероприятия при-
езжают тысячи людей из других 
регионов. 

Даже в небольших городах 
можно создать центр культурной 
жизни, который станет «магни-
том» для привлечения гостей.

— Наши выставочные проек-
ты тесно связаны с жизнью мало-
го города, — отмечает основатель 
и руководитель железногорского 
центра современного искусства 
«Цикорий» Александра Дорофе-
ева. — В том числе — с промыш-
ленными предприятиями, кото-
рые неотделимы от городского 
пространства.

«Цикорий» с завидной регуляр-
ностью проводит перформансы 
на индустриальных площадках. К 
примеру, в прошлом году основ-
ной площадкой для флагманско-
го проекта культурного центра — 
Железногорской биеннале — ста-
ла железногорская промзона, где 
участники события представили 
театрализованные представления 
с чтением стихов по партитурам.

Более того, уже существует 
промышленный аналог культур-
ных акций «Библионочь» и «Ночь 
в музее». 

— 12 августа в России прой-
дёт «Ночь заводов»: 18 предпри-
ятий в 16 регионах откроют свои 
двери для посетителей, — гово-
рит продюсер фестиваля Мария 
Туркина.

Прямая речь

Ольга Шандуренко, 
директор проектов 
дивизиона «Городская 
экономика» Агентства 
стратегических 
инициатив:

‟ Металлоинвест 
стал одной из 
первых компа-

ний, которая начала рабо-
тать в направлении разви-
тия промышленного туриз-
ма на системной основе. 
Курская область — участ-
ник первой акселераци-
онной программы по раз-
витию промышленного ту-
ризма, на сегодняшний 
день уже 50 регионов во-
влечены в инициативу «От-
крытая промышленность». 
Сейчас мы планируем про-
ведение уже третьего аксе-
лератора. Его основной те-
мой станет демонстрация 
потенциала российских 
производителей на между-
народном уровне.

 ‐ Участники форума сами стали промышленными туристами  
и посетили смотровую площадку карьера Михайловского ГОКа

≈ 4 000

>>  120

промышленных 
туристов посетили 
предприятия 
Металлоинвеста  
за два года.

представителей 
органов власти, 
крупного бизнеса, 
туриндустрии  
из 10 регионов 
страны собрал 
форум.

Туризм без границ

У промтуризма есть и дополни-
тельный эффект. 

— За два года наш комбинат по-
сетило уже 3,5 тысячи человек, —
продолжает Антон Захаров. — К 
нам приезжают гости со всей Рос-
сии, а также Шри-Ланки, Индии, 
Китая. Такой турпоток создаёт 
возможности для малого бизнеса, 
например, для организаций об-
щественного питания, индустрии 
развлечений. 

Убедительным показателем 
успешности проекта промтуриз-
ма в Железногорске стало отсут-
ствие свободных мест в главной 
городской гостинице. Ранее сто-
явшая полупустой, сегодня она 
заполнена на 100 %. Более того, 
порой мест нет даже в областном 
центре. Руководство области пы-
тается исправить ситуацию: на 
форуме губернатор Курской об-
ласти Роман Старовойт пообещал 
всестороннюю поддержку каж-
дому, кто построит гостиницу в 
регионе.

Ещё одно препятствие для ту-
ристов — транспортная логисти-
ка. Бескрайние просторы нашей 
страны — не только повод для гор-
дости, но и проблема для любите-
лей путешествий. К примеру, рас-
стояние, которое российские по-
езда проходят за пять часов, в том 

же Китае преодолевают вдвое бы-
стрее. То же и с автомобильными 
дорогами: участники форума уве-
рены, что туристов станет боль-
ше, если увеличить их пропускную 
способность.

Простой маркетинг

По мнению директора проектов 
дивизиона «Городская экономика» 
Агентства стратегических иници-
атив Ольги Шандуренко, главная 
проблема развития промтуризма 
лежит в другой плоскости.

— Мы не умеем хвастаться, — 
заявила она. — Не любим расска-
зывать о своих производственных 
успехах. А ведь умение препод-
нести себя — главный принцип 
продвижения.

В России — 1 224 малых горо-
да. Далеко не в каждом из них есть 
впечатляющее своим масштабом 
или производством предприятие. 
И что же делать?

— Искать и находить свою 
идентичность, — уверен один из 
основателей екатеринбургского 
Агентства развития территорий 
Ян Кожан. — Она есть в каждом 
населённом пункте.

Свои слова он подтвердил при-
мером уральского города Сысерть, 
где заброшенный завод, постро-
енный ещё в эпоху Петра Перво-
го, превратили в арт-объект, во-
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Руководитель Медиацент
ра Сергей Иванов получил 
диплом и «Чайку» — стату

этку премии «МедиаМенеджер 
России» — в номинации «Топ
менеджмент» за развитие корпо
ративных СМИ Металлоинвеста. 
Конкурс, организованный изда
тельским домом «МедиаБизнес», 
в профессиональной среде по
рой называют российским медий
ным Оскаром. За два с лишним 
десятилетия среди его лауреатов 
были владельцы и руководите
ли ведущих отечественных СМИ, 
прессслужб и медиакомпаний. 
Среди них — Фёдор Бондарчук, 
Маргарита Симоньян, Сергей Ми
наев, Андрей Малахов и многие 
другие.
Сергей Иванов управляет Медиа
центром, который выпускает кор
поративные СМИ Металлоинве
ста, почти четыре года. За это 

Готовы на большее
Что показало исследование вовлечённости «Твой голос»

В компании

• ПОБЕДА

«Это награда 
для всей 
команды»
Генеральный директор  
Медиацентра стал лауреатом 
премии «Медиа-Менеджер 
России-2023».

ОПРОС

88
претендентов
по 15 номинациям участвовали 
в конкурсе «МедиаМенеджер 
России» в этом году.

время газеты, телепрограммы и 
проекты, созданные Медиацен
тром, не раз становились победи
телями в различных отраслевых 
конкурсах. 
— Эта премия — значимая награ
да для всей нашей команды, — го
ворит Сергей Иванов. — В конце 
концов, все мы — газетчики и те
левизионщики, те, кто наполня
ет контентом интернетпорталы 
и придумывает дизайнерские ре
шения — работаем на общий ре
зультат. Много лет назад Металло
инвест сделал ставку на развитие 
внутренних ресурсов при созда
нии медиаконтента. Для этого  
организовали корпоративный 
Медиацентр и разработали дол
госрочную стратегию обучения 
сотрудников, которая, на мой 
взгляд, оправдывает себя. Мы и 
дальше будем стремиться созда
вать качественный и востребо
ванный контент, удерживая план
ку доверия читателей и зрителей. 

Юлия Шехворостова 
Фото Владимира Авдеева

Итоги онлайн-анке-
тирования в обра-
щении к сотруд-
никам представил 
генеральный ди-

ректор Металлоинвеста Назим 
Эфендиев. По его словам, про-
ект по повышению вовлечённо-
сти — не дань моде и не форма-
лизм, а жизненно важная зада-
ча. От вовлечённости каждого 
сотрудника напрямую зависит 
успешная работа всей компа-
нии. Этот показатель характе-
ризует внутреннее состояние 
работника: его инициатив-
ность, увлечённость работой и 
приверженность компании. Во-
влечённый человек любит свою 
профессию, получает удоволь-
ствие от работы, он делает боль-
ше, чем формально должен, ис-
пользует каждую возможность 
улучшения производственных 
процессов, заботится о безопас-
ности себя и своих коллег. 

— Для нас важно, чтобы 
каждый сотрудник чувствовал 
личную сопричастность к то-
му, что происходит в его цеху, 
на предприятии, в компании в 

Ярослав Макаров 
Фото Владимира Авдеева

Металлоинвест подвёл ре-
зультаты исследования во-
влечённости сотрудников. 
Опрос впервые проводился 
полностью в электронном 
формате. В нём приняли 
участие более 25 тысяч че-
ловек — почти 80% от обще-
го количества работников 
управляющей компании, 
ОЭМК, Лебединского  
и Михайловского ГОКов,  
JSA и МКС.

 < Вовлечённый 
человек любит 
свою профессию 
и получает  
удовольствие 
от работы

Вовлечённость 
характеризует 
внутреннее 
состояние 
работника: его 
инициативность, 
увлечённость 
работой и 
приверженность 
компании

целом, — говорит Назим Эфен-
диев. — Спасибо всем, кто при-
нял участие в анкетировании, 
за открытость и неравноду-
шие! Такой высокий уровень 
отклика говорит о том, что мы 
уже серьёзно продвинулись в 
создании культуры открыто-
го диалога.

Куда направить усилия

Анализируя результаты 
исследования, генеральный 
директор отметил направле-
ния, где компании необходимо 
улучшить ситуацию. Вопрос, 
который волнует всех и всег-
да — это заработная плата. В 
этом году Металлоинвест чет-
вёртый год подряд повысит до-
ходы сотрудников дважды — в 
июне и октябре. Общий раз-
мер повышения в 2023-м соста-
вит 10%. С 1 июня фонд опла-
ты труда по компании увели-
чен на 6%. Особое внимание 
уделено повышению зарплаты 
на низкооплачиваемых долж-
ностях и сотрудникам, у кото-
рых изменились требования к 
квалификации. 

Среди основных факторов 
беспокойства — ситуация с ре-

монтами оборудования. Из-за 
экономических сложностей, 
вызванных санкциями, сокра-
тились финансовые ресурсы, 
нарушились цепочки поставок. 

— Мы столкнулись со слож-
ностями в обеспечении запча-
стями, — констатирует Назим 
Эфендиев.  — Это чувствуют 
рабочие коллективы, и мы то-
же это видим. Наше внимание 
направлено на решение этих 
вопросов.  

Сотрудников беспокоят и 
условия труда, в том числе — 
организация их доставки к ме-
сту работы. Из-за контртерро-
ристических ограничений, вве-
дённых в приграничных регио-
нах, предприятия Металлоин-
веста вынуждены ограничить 
въезд личного транспорта на 
территорию комбинатов.  Как 
результат, возросла нагрузка 
на автобусные маршруты. Осо-
бенно сложная ситуация на Ле-
бединском ГОКе. Руководство 
компании об этом знает и уже 
ищет пути решения проблемы. 

Руководство к действию

Опрос показал стремитель-
ный рост инициативности со-
трудников по сравнению с 2019 
годом, когда компания прово-
дила предыдущее анкетирова-
ние. Они готовы прикладывать 
больше усилий для улучшения 

качества работы и достиже-
ния общих целей. Коллективы 
предприятий ценят Металло-
инвест за стабильность, надёж-
ность и ответственность. Лю-
ди знают: работодатель всегда 
выплачивает зарплату точно в 
срок и обеспечивает обширный 
пакет социальных льгот.

Участники опроса отметили 
высокую информированность о 
жизни своих предприятий. Лю-
ди видят результаты работы по 
повышению безопасности тру-
да и заботу о здоровье сотруд-
ников. Положительную оценку 
получили социальная полити-
ка компании, благотворитель-
ность и поддержка регионов.

— Опросы и фокус-группы 
важны не сами по себе, а как 
база для принятия решений о 
дальнейших действиях, — го-
ворит Назим Эфендиев. — Опи-
раясь на результаты опроса, мы 
видим задачи и направления 
для изменений и улучшений.  
Работа по повышению вовле-
чённости должна постоянно 
быть в фокусе руководителей 
разного уровня — от генераль-
ного директора до начальников 
участков, бригадиров и масте-
ров. Именно от того, как руко-
водитель ставит задачи, слы-
шит вопросы сотрудников, даёт 
обратную связь, благодарит за 
проделанную работу, во мно-
гом зависит эффективность 
работы и моральный климат 
в коллективе. Для меня лично, 
для всего руководства управ-
ляющей компании результаты 
данного опроса являются руко-
водством к действию.

Металлоинвест уже разра-
батывает план мероприятий, 
направленных на решение про-
блем, которые выявил опрос 
«Твой голос». Часть из них ком-
пания планирует реализовать 
до конца года.

Коллективы 
предприятий 
ценят 
Металлоинвест 
за стабильность, 
надёжность и 
ответственность
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Ирина Милохина  
Фото Валерия Воронова

В Э С П Ц н у ж н ы 
физическая си-
ла, стальной ха-
рактер и нервы 
премиум-клас-

са, под стать выпускае-
мой продукции, считает 
металлург Сергей Клыш-
ников. Он знает. Он здесь 
работает уже пятнадцать 
лет. 

В электросталеплавиль-
н ы й це х О с ко л ь с ког о 
элект рометаллургического 
комбината Сергей пришёл 
в 2007 году пятикурсни ком 
СТИ НИТУ «МИСИС». Тог-
да он заканчивал осваи-
вать специальность «ме-
таллургия чёрных метал-
лов». Производственная 
практика укрепила парня 
во мнении, что будущую 
профессию он выбрал пра-
вильно. Здесь  — настоя-
щая мужская работа, тре-
бующая собранности, вы-
носливости и ответствен-
ности. Выдержать этот на-
пряжённый ритм спосо-
бен далеко не каждый. Но 
Клышникова трудности не 
испугали. 

Когда согласье 
есть

Четыре последних го-
да Сергей работает пер-
вым подручным сталевара.  
Он — его правая рука. От 
слаженности их действий 
напрямую зависит конеч-
ный результат работы. 
Клышников с Альбертом 
Тимергалиным понимают 
друг друга с полуслова, да-
же — с полувзгляда. 

— Поэтому работать лег-
ко, — говорит металлург.

— Легко?..
— Ну да. Когда в товари-

щах согласье есть, из дела 
будет толк,  — улыбается 
Сергей.

— А интересно?
— Знаете, я в профес-

сию попал не случайно. Я 
её выбирал тщательно. Она 
в те годы престижной бы-
ла. Да и сейчас ничего не 
изменилось. Мужская. До-
стойная. Нужная. Конечно, 
интересная.

Ка ж да я плавка, го-
ворит Сергей, как дети-
ще. Её нужно сотворить, 
почувствовать.

— Это только на первый 
взгляд кажется, что шум 
в цехе — хаотичный, а го-
рячий металл  — одина-
ковый. Нет! Звуки у печи 
чёткие, говорящие. Или 
даже поющие: в них, бы-
вает, мелодия слышна. А 
металл — он всегда раз-
ный: на ОЭМК выпускают 
сотни марок стали. Поэто-
му нет ни одной похожей 
плавки: у каждой — свой 
характер. 

Душа металлурга
Почему в электросталеплавильном цехе ОЭМК случайные люди не работают

нение и радость, — улыба-
ется Сергей. — Участников 
от разных горно-металлур-
гических предприятий бы-
ло больше полусотни! Мно-
гие из них потрясающе 
играли на разных инстру-
ментах, прекрасно пели… Я 
слушал их и искренне вос-
хищался! И о победе даже 
не мечтал. 

А принесла её Сергею 
Клышникову песня «Пись-
мо другу». Вручая конкур-
санту заслуженную награ-
ду, один из членов жюри 
сказал: «Видно, что слова 
не просто зарифмованы, а 
идут из самого сердца». И 
потому легко находят сво-
его слушателя.

Без души? Не умею!

Клышниковы  — семья 
творческая. Жена Алёна —  
флорист, а ещё  — вяжет 
игрушки и делает своими 
руками различные суве-
ниры, которые потом да-
рит друзьям и знакомым. 
Трое детей Сергея и Алёны 
от родителей тоже не отста-
ют. Недавно они подготови-
ли настоящий сюрприз ма-
ме ко дню рождения — се-
мейный ансамбль исполнил 
для неё песню «Ты уснёшь» 
(которую, конечно, написал 
любящий супруг). 

Но как рождаются песни 
и музыка? 

— Спонтанно, — пожи-
мает плечами Сергей.  — 
Иногда в машине. Иногда на 
работе. Даже ночью, бывает, 
зазвучит в голове строчка — 
сразу спешу занести её в те-
лефон, в заметки. А вот на 
заказ вряд ли смогу писать. 
Без души получится, а я так 
не умею. Да и работать без 
души тоже нельзя. 

 ‐ Сталевар должен чутко улавливать все процессы, происходящие в печи, а значит, обладать тонким слухом  
и интуицией, уверен Сергей Клышников

 ‐ Электродуговая сталеплавильная печь — большой и 
сложный агрегат

Смена

 12часов
 

За смену

 9плавок

За одну плавку

160
 тонн металла

За смену

  1 300
тонн металлаРа

бо
та

 в 
ци

фр
ах

зывает Сергей.  — А я как 
пришёл в первый день, так и 
остался. Желание моё рабо-
тать здесь никуда не делось.

Из самого сердца

В творческой нат у-
ре Клышникова сомне-
ваться не приходится. Его  
победа на конкурсе «Та-
ланты ОЭМК», а затем и 
Гран-при на всероссий-
ском отраслевом фестива-
ле авторской песни «Мело-
дия души» в Железногор-
ске красноречиво об этом 
свидетельствуют. 

Стихи он пишет с дет-
ства. В 12 лет завёл специ-
альную тетрадь, куда за-
писывал первые рифмо-
ванные строки — о любви 
и Родине. А в десятом клас-
се научился играть на гита-
ре. С тех пор не расстаётся 
с любимым музыкальным 
инструментом. В школе, в 
институте, на отдыхе у ко-
стра, после рабочей сме-
ны — везде и всюду рядом 
с ним его друг и товарищ 
гитара. 

— Я не виртуоз, му-
зыкального образования у 
меня нет,  — скромничает 
Сергей. — Играю для себя. 

На фестиваль в Железно-
горске он попал случайно. 
Председатель профсоюзной 
организации ЭСПЦ Татья-
на Пиетикяйнен увидела 
в соцсетях видео, на кото-
ром Сергей исполнял свои 
произведения. Предложи-
ла выступить на конкурсе. 
Так молодой автор впервые 
представил своё творчество 
перед большой зрительской 
аудиторией. 

—  Когда объявили, что 
мне вручают Гран-при фе-
стиваля, почувствовал вол-

Творцы и поэты

Электродуговая стале-
плавильная печь — огром-
ный агрегат, метров пятнад-
цать. Одна плавка длится 
немногим больше часа. За 
это время металлурги ва-
рят порядка 160 тонн ме-
талла. За смену бывает де-
вять плавок. 

Первый подручный ста-
левара  — сотрудник уни-
версальный. У него много 
задач: замер температуры 
в печи, отбор проб метал-
ла, замена и наращивание 
электродов, удаление шла-
ка с поверхности жидкого 
металла… А ещё в любой 
момент он должен быть 
готов заменить сталевара.  
Сергей — готов. И уже не раз 
заменял.

— Сталевары — творчес-
кие люди. В каком-то смыс-
ле — творцы и поэты. Они 
должны чутко улавливать 
все процессы, происходя-
щие в печи, а значит, обла-
дать тонким слухом и ин-
туицией, — объясняет он. — 
Подкипание шлака, напри-
мер, или процесс окисления 
металла сопровождаются 
определёнными звуками. 
Их нужно уметь различать, 
чтобы понимать, что проис-
ходит внутри ДСП. 

За полтора десятилетия 
он этому научился. В своё 
время наставник Михаил 
Добринский охотно и до-
ступно объяснял новичку 
все детали и нюансы работы 
печи, делился опытом и от-
вечал на вопросы. Сегодня 
Сергей и сам с удовольстви-
ем передаёт свои знания 
студентам-практикантам, 
молодым специалистам. 

— Не все остаются: тяже-
ло, говорят, жарко, — расска-

 ‐  «Пою, так, для себя», — скромничает победитель 
всероссийского фестиваля авторской песни
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Машина ускоряет ход

— Ну что, поехали?  — 
почти как легендарный Га-
гарин командует водитель 
Сергей Азарцов. Он заво-
дит стартёр и поворачивает 
руль мощного БелАЗа гру-
зоподъёмностью 240 тонн. 

Резкий гул мотора за-
глушает наши голоса, и 
огромная махина, мед-
ленно перебирая колёса-
ми, отправляется в путь 
по карьерному серпанти-
ну дорог. На первый взгляд, 
неторопливо. 

— Скорость на карьер-
ных дорогах  — не выше  
40 кило метров в час, — по-
ясняет водитель исполи-
на. — Это потолок. С гру-
зом, да ещё и на подъёмах —  
вообще 15-16 километров.

Дороги в железоруд-
ной чаше в основном пет-
ляют меж ду скалисты-
ми бортами карьера. Наш 
исполин-самосвал, мед-
ленно покачивая каби-
ной, преодолевая пово-
рот за поворотом, едет 
на рудный участок к пло-
щадке, где работает 89-й 
экскаватор. Своим 25-кубо-
вым ковшом он разгребает 
горную массу, загружая ку-
зова большегрузов. 

Машина Азарцова сте-
пенно разворачивается ку-
зовом к экскаватору. Води-
тель касается планшета с 
программой «Модулар», 
отмечая, что погрузка на-
чалась. За спиной разда-
ётся грохот падающей по-
роды. В кабине ощущает-
ся небольшое колыхание… 

— Поначалу это слегка 
пугало, — улыбаясь, гово-
рит водитель. — Но очень 
быстро привык. 

Равняясь на первого

За двенадцатичасовую 
смену Сергей Азарцов вы-
полняет 30-34 таких рейса, 
в зависимости от расстоя-
ния до экскаватора и места 
разгрузки. Он водит боль-
шегрузы по карьеру ровно 
тридцать лет. Эту профес-
сию выбрал ещё в школь-
ные годы.

— У друзей-однокашни-
ков отцы работали водите-
лями большегрузных авто-
мобилей. Вывозили нас на 
экскурсии на борт карье-
ра, — вспоминает Сергей. — 
Эти самосвалы впечатлили 
меня настолько, что стали 
делом всей жизни.

На Михайловский ГОК 
Азарцов пришёл в сразу 
пос ле армии. Первым ав-
томобилем стал 40-тонный 
БелАЗ — своего рода «уни-
версальный солдат»: и под 
экскаваторами трудился, 

КРУПНЫЙ ПЛАН

По дорогам с великаном
Как водитель Сергей Азарцов подружился с 240-тонным исполином

и щебень подвозил, и вы-
полнял немало других важ-
ных дел. «Многозадачный 
был парень!» — с уважени-
ем вспоминают о нём бы-
валые водители.

На смену 40-тоннику 
пришёл 120-тонный «Кома-
цу». Потом — 130-тонный 
БелАЗ. Затем — американ-
ский «Катерпиллар». По-
следние три года Азарцов 
трудится на белорусском 
240-тоннике. Он был пер-
вым автосамосвалом та-
кой грузоподъёмности на 
комбинате. Более того, ис-
полин получил имя заслу-
женного ветерана Михай-
ловского ГОКа Ивана Васи-
льевича Зайцева, прорабо-
тавшего здесь без малого 
сорок лет. 

— Горжусь, что управ-
ляю автомобилем, кото-
рый носит имя этого чело-
века,  — признаётся при-
нявший трудовую эста-
фету от ветерана Сергей 
Азарцов. — Мы с ним ра-
ботали в одном экипаже, 
и Зайцев действительно за-
служил свою славу. Он дал 
мне чувство уверенности. 
Именно у него я перенял 
главный жизненный прин-
цип: нет такой задачи, ко-
торую нельзя решить.

«Это у нас семейное»

Тем временем на план-
шете загорается сигнал 
«Последний ковш загру-
жен». Рык мотора усили-

вается, и машина сно-
ва начинает движение. 
Следующая остановка —  
47-я перегрузка в Восточ-
ном секторе. В кузове  — 
240 тонн вскрышной по-
роды. Сергей лёгким при-
косновением к сенсорным 
кнопкам снижает обороты 
кондиционера в кабине. 

— Тридцать лет назад 
все приборы были меха-
нические. Сейчас — кру-
гом электроника, — рас-
суждает он.  — Взять, к 
примеру, «Модулар». Си-
стема учитывает всё: ког-
да приступил к работе, 
сколько рейсов сделал, 
сколько горной массы пе-
ревёз и какого состава. А 
если, например, экскава-
тор по какой-то причине 
сломался или переезжает 
на другой отвал, оператор 
моментально перенаправ-
ляет автомобили к друго-
му. Раньше мы использо-
вали радиостанции, но 
они были не на всех ма-
шинах, поэтому задания 
передавали с нарочными. 
Сейчас достаточно просто 
нажать одну кнопку и по-
менять назначение. 

На перегрузке Сергей 
предельно внимателен. 
Медленно, но уверенно 
разворачивает автомо-
биль, подъезжая задним 
ходом к краю борта, чтобы 
выгрузить груз. 

— Во-первых, к бров-
ке нужно подъехать ров-
но, ни в коем случае не 
наезжая на неё колёсами. 
Грунт бывает разный, мо-
жет осыпаться — тогда и 
до беды недалеко, — по-
ясняет водитель с много-
летним стажем.

Выполнять подобные 
манипуляции непросто: 
кабина БелАЗа  — на вы-
соте шесть метров от зем-
ли. Хоть и высоко сидишь, 
но увидеть всё без допол-
нительного «зрения» не-
возможно. Выручают ка-
меры видеонаблюдения, 
установленные по периме-
тру машины. Край бровки  
Сергей видит на монито-
ре — это помогает лучше 
оценивать ситуацию. 

— На старых машинах 
ориентировались по зер-
калам, а то и дверь при-
ходилось открывать, вы-
глядывать, — продолжает 
Азарцов. — А сейчас — по-
жалуйста: большие зерка-
ла, камеры заднего вида, 
боковые камеры есть. 

Но как привыкнуть к 
такой огромной машине?

— На самом деле мне 
привыкать не пришлось: 
сел — и поехал, — пожи-
мает плечами Сергей. — 
Может, это в крови? У ме-
ня ведь по мужской линии 
все водители, начиная с 
дедушек. Ну и я по этой 
линии пошёл. Наверное, 
это у нас — семейное. 

 ‐ Сергей Азарцов уже тридцать лет водит огромные автосамосвалы  
по извилистым дорогам карьера Михайловского ГОКа

 ‐ Белорусский 240-тонник, на котором работает Азарцов,  
носит имя заслуженного ветерана комбината Ивана Зайцева

 ‐ За спиной раздаётся грохот падающей породы.  
Это значит, что погрузка началась

6,7метра
составляет высота 
240-тонного БелАЗа от земли 
до края козырька.  
Ширина по краям боковых 
зеркал — 4,8 метра,  
длина — более 13 метров. 
Объём топливного бака 
исполина — 2 950 литров. 
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Ярослав Макаров 
Фото  
Александра Белашова

Александр Кау
нов работает 
на заводе ГБЖ 
Лебединского 
ГОКа. Каждую 

смену он с товарищами бе
рёт в свои руки управле
ние шахтной печью. 

С чистого листа

Оценива я т рудову ю 
биографию человека, не
редко подчёркивают, что 
он на одном месте с само
го начала профессиональ
ного пути. С Александром 
Кауновым получилось ещё 
интереснее. Он пришёл на 
Лебединский ГОК до того, 
как его подразделение — 
второй цех по производ
ству горячебрикетирован
ного железа — выпустило 
первую продукцию.

Случилось это весной 
2005 года, когда Александр 
доучивался в староосколь
ском филиале МИСИС по 
специальности «металлур
гические машины и обору
дование». В это время на 
ГОКе приступили к строи
тельству цеха ГБЖ2.

— Студентов сразу не
скольких групп, которые 
заканчивали учёбу, при
гласили работать на новое 
производство. В том чис
ле и меня, — рассказыва
ет Каунов. — Практически 
всем составом мы пришли 
на ГОК учениками газов
щика шахтной печи.

Тогда на месте будуще
го второго цеха ГБЖ фак
тически было чистое поле: 
бульдозеры выравнивали 
грунт, строители готови
лись к заливке фундамен
та. Будущие газовщики по
могали: наблюдали за эта
пами стройки, следили за 

Держать параметры
Почему в работе газовщика педантизм не вредит, а помогает

поставками оборудования, 
контролировали его ком
плектацию, своевремен
ный монтаж и наладку. Но 
главное — готовились к ос
новной работе, вдумчиво и 
всесторонне учились: сна
чала — в учебном центре 
ЛГОКа, потом — в ходе ста
жировки на фабрике оком
кования и металлизации 
ОЭМК. 

Спустя три года моло
дые ребята пришли газов
щиками шахтной печи на 
введённый в эксплуата
цию ГБЖ2. С тех пор про
шло 16 лет. Сегодня Алек
сандр Каунов — бригадир, 
старший газовщик шахт
ной печи завода ГБЖ. 

На пульсе 
металлизации

Цент ра льный п ульт 
у правлени я. Июльское 
пекло сюда не пускают 
кондиционеры, а могу
чий рокот комбината здесь 
превращается в ровный 
спокойный гул. За каж
дым столом со сдвоенны
ми мониторами — газов
щик ЦПУ. Из этого зала 
управляют работой шахт
ной печи.

— Видите на левом мо
ниторе три волны графи
ков? Два верхних графи
ка состоят из пучка бо
лее мелких диаграмм. — 
объясняет Каунов. —  Это 
показания температуры 
свода и пода реформе
ра  — установки, которая 
образует газ для восста
новления окатышей. Тон
ких графиков много, по
тому что несколько термо
датчиков установлены на 
разных участках рефор
мера. Если графики без 
резких скачков и изги 
бов — значит, завод рабо
тает стабильно.

Снизу реформер похож 
на подводную часть оке

На Лебединском 
ГОКе работает и 
брат Александра — 
Андрей Каунов.  
Он ведущий  
специалист  
по импорто
замещению. 

Заразившись 
примером коллег, 
Александр Каунов 
стал донором. 
Говорит, что это 
здорово, когда 
твоя кровь может 
сберечь здоровье 
или даже спасти 
жизнь другого 
человека. 

 ‐ Как бригадир Александр Каунов делит время между пунктом управления  
и заводом

 ‐ Центральный пункт управления. Отсюда каждую секунду контролируют 
работу шахтной печи

местах, участие в стро
повке грузов и так далее.

 Горы и впечатления

Вернувшись со смены, 
Каунов дома не засижива
ется. Вопервых, он заяд
лый банщик: привержен
ность к каменке и хоро
шему пару у него с самого 
детства. Сейчас банька у 
него своя — сам построил 
на дачном участке.

— У меня дача рядом с 
лесочком, — рассказывает 
Александр. — Сам заготав
ливаю веники и два раза в 
месяц обязательно стара
юсь попариться. Особен
но зимой!

Ещё одно большое увле
чение лебединца — путе
шествия и туризм. Летние 
погожие дни он использует 
для того, чтобы вырваться 
на свежий воздух — жела
тельно с палаткой. А ког
да подходит отпуск, соби
рается с командой из не
скольких друзей и отправ
ляется в горы.

— Что влечёт? Конечно, 
новые впечатления, живо
писные места, которых в 
горах хоть отбавляй, — рас
сказывает Александр. — По 
красоте я для себя на пер
вое место ставлю Домбай. 

За ощущениями и эмо
циями Каунов приезжал и 
на Эльбрус. На машине до
брался до горного массива. 
Снял домик. А потом про
ехался по всем канатным 
дорогам знаменитой кав
казской горы, спускался по 
склону на лыжах. Эмоции, 
признаётся А лександр, 
остались незабываемые. 
Побывать на высоте, куда 
доберётся не каждый, по
любоваться белоснежны
ми вершинами, вдохнуть 
горный воздух, сфотогра
фироваться с друзьями — 
поездка того стоила.

Вместо послесловия

— Конечно, своей рабо
той я горжусь, — говорит 
Александр Каунов. — Это 
сопричастность к огром
ному производству и важ
ному делу. Мы получаем 
брикеты с 95процент
ным содержанием желе
за, а значит, стоим у ис
токов выплавки стали. Я 
всегда это осознавал — и с 
годами нисколько не утра
тил это чувство важности 
нашего дела. 

  Мелочей не бывает

— Са мо е в а ж но е у 
нас — точность и пункту
альность на уровне пе
дантизма, — признаётся 
Александр. — Мы же по
нимаем, что это не толь
ко картинки на монито
рах. За ними реальное 
действующее оборудова
ние, которое в эту секунду 
работает, с которым мо
жет чтото произойти. Всё 
контролируют датчики и 
приборы. А датчики кон
тролируем мы.

Считая Каунова, в его 
бригаде восемь человек. 
Команда устоявша яся, 
большинство прошло все 
этапы становления заво
да, в каждом  — спокой
ная уверенность и пони
мание производства. Да 
и сам Александр призна
ётся, что за годы работы 
процентов 90 нужных по
казателей он практически 
выучил наизусть. Но если 
нужно — под рукой под
робные технологические 
инструкции. Они всегда 
помогут.

Пр о ф е с с ион а л ьн ы й 
кругозор у газовщика 7го 
разряда внушительный. 
Кроме основного удосто
верения, у Александра це
лый ряд допусков — на ра
боту с компрессорами и 
сосудами высокого давле
ния, работу в газоопасных 

анского лайнера, которую 
поставили на постамент 
и зачемто оплели много
численными трубами. Всю 
смену могучая установка, 
раскалённая внутри до  
1 1001 200 градусов, при
влекает главное внима
ние Александра Каунова.  
В ней технологический газ, 
смешиваясь с природным, 
проходит через катализа
тор и превращается в газ 
реформированный. Имен
но он поступает в печь. 
Температура, давление, 
объём и химический со
став газа  — всё должно 
соответствовать жёстким 
параметрам, чтобы полу
чить горячебрикетирован
ное железо высокого каче
ства. За этим каждую се
кунду следят газовщики 
ЦПУ. И если нужно — при
водят показатели в норму.

Работой за монитором 
дело бригады Каунова не 
ограничивается. Завод 
ГБЖ пронизан трубопро
водами, опутан специа
лизированными шлан
гами, насыщен компрес
сорным оборудованием. 
За их целостностью тоже 
следят газовщики: посто
янно обходят оборудова
ние, проверяют герметич
ность стыков и соедине
ний, ищут утечки газа и 
прогар труб.  Иначе нель
зя — работа печи должна 
быть бесперебойной. 
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ТРУД БЕЗ ОПАСНОСТИ

Ярослав Макаров 
Фото Владимира Авдеева, 
Александра Белашова  
и Валерия Воронова

Сотрудники Металлоин-
веста, которые находят 
на родных предприя-
тиях риски, теперь по-
лучают не только мо-

ральное удовлетворение. С апре-
ля нынешнего года за обнаружен-
ные опасности можно получать в 
награду полезные и современные 
вещи. 

Многие сотрудники компа-
нии уже неплохо освоили вкладку  
«ОТиПБ» мобильного приложения 
Металлоинвеста: именно здесь 
можно занести в общую базу об-
наруженную опасность в ходе «охо-
ты на риски». За несколько месяцев 
самые деятельные охотники нако-
пили по несколько десятков призо-
вых баллов. Они первыми получи-
ли своеобразный «бонус»: смогли 
воспользоваться возможностями 
Сервис-Маркета — электронного 
ресурса, на котором сотрудники 
могут обменять виртуальные бал-
лы на реальные подарки. 

Кто может получить подарок? 
Любой работник Металлоинвеста, 
независимо от должности или спе-
циальности. Сервис-Маркет устро-
ен максимально просто и работа-
ет буквально в одно касание. Об-
наружив риск, нужно сфотогра-
фировать его и поделиться фото-
графией в приложении «ОТиПБ». 
Когда специалист по управлению 

Трофеи для «охотников»
Как Металлоинвест поощряет тех, кто находит риски на производстве

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Что думают о новом сервисе на предприятиях

Андрей Мартынов, 
начальник участка 
подготовки производства 
управления по произ-
водству запасных частей 
Лебединского ГОКа:

‟ Наши риски связа-
ны с работой подъ-
ёмных механиз-

мов, складированием гру-
зов. Приложение установили 
все сотрудники. Пока его ис-
пользуют по преимуществу 
мастера, но подтягиваем и 
рабочих. Стараемся не толь-
ко выявить риски, но и устра-
нить первопричину их появ-
ления. 
Я и сам стараюсь задавать 
в этом тон и быть приме-
ром. На накопленные 30 бал-
лов я приобрёл две футбол-
ки с логотипом компании, с 
удовольствием подарил их 
родственникам. 

Александр Хмельницкий,  
начальник участка по 
ремонтам оборудования 
на обогатительной 
фабрике ремонтно-
механического управ-
ления Лебединского ГОКа:

‟ Участок у нас боль-
шой, раскинут на 
три фабрики. У нас 

есть рабочая группа, опре-
делены сектора, в которых 
по графику выявляем опас-
ности. Независимо от этой 
работы при обходе рабочих 
мест заношу на портал най-
денные риски разрушения, 
поражения электрическим 
током, спотыкания и так  
далее.  
Эта работа командная, мы 
всё больше привлекаем к ней 
и мастеров, и рабочих. У ме-
ня тоже получилось накопить 
баллы. Заказал за них пауэр-
банки, подарил жене и детям.

Ирина Воскобойникова, 
специалист управления 
производства запасных 
частей Михайловского 
ГОКа:

‟ На территории 
УПЗЧ риски в ос-
новном связаны 

с ушибами, спотыканиями: 
где-то выступает или торчит 
элемент конструкции, что-то 
нужно обрезать или устра-
нить. Я пока заработала  
15 баллов и смогла приобре-
сти футболку.  
Формат нашего приложе-
ния современный, маркета-
ми сейчас пользуются мно-
гие. Наблюдаю за коллега-
ми: у них появляется азарт в 
поиске рисков. Люди смот-
рят, сколько у них баллов, 
что можно прибрести, делят-
ся впечатлениями от зака-
зов. Благодаря Маркету охо-
та на риски становится инте-
реснее и превращается даже 
в соревнование. 

Никита Чубунов, 
ведущий специалист 
производственного 
отдела рудоуправления 
Михайловского ГОКа:

‟ Риски я ищу в ка-
рьере рудоуправле-
ния. Например,  

у нас на перегрузочных  
пунктах есть очень крутые 
спуски, которые затрудня-
ли доступ к экскаваторам ма-
шинистам и их помощникам. 
С руководителем мы прора-
батываем возможность сде-
лать для них отдельный, бо-
лее безопасный вход.  
Я «принёс» 26 рисков, полу-
чил столько же баллов и за-
казал поясную сумку. Уже за-
планировал, на что буду ко-
пить дальше.  Сам Маркет 
устроен удобно и понятно.  
По моим наблюдениям, его 
всё больше начинают осваи-
вать рабочие: на последней 
охоте за рисками они непло-
хо себя проявили.   

Анастасия Кривонос, 
ведущий специалист 
по охране труда 
и промышленной 
безопасности ОЭМК:

‟ В процессе ра-
боты риски я ви-
жу постоянно —  

и на ежедневных обхо-
дах в нашем управлении 
по производству запасных 
частей, и в целом на ком-
бинате. В основном речь 
идёт о спотыкании работ-
ников — таких опасностей 
выявляем очень много. 
И чем больше их найдём, 
тем безопаснее будет наш 
общий труд. 
Думаю, появление Мар-
кета отлично мотивирует 
коллег к этой работе. Лич-
но я уже потратила «на-
копления» на пауэрбанк 
и футболку. Буду ещё ко-
пить баллы: они обяза-
тельно пригодятся!

Владислав Семенихин, 
агломератчик 6 разряда 
фабрики окомкования и 
металлизации ОЭМК:

‟ Риски, с которы-
ми мы сталкиваем-
ся, связаны в ос-

новном с просыпанием ока-
тышей и подтеканием масла. 
Отсюда высокая вероятность 
поскользнуться. А недавно я 
обнаружил излом сварного 
шва на решётке настила: она 
вполне могла сместиться под 
ногами. Опасность устранили 
в тот же день. В этом году я на-
брал в приложении 152 балла 
и подал две заявки на Марке-
те. Первая — это зонт: я как раз 
предпочитаю такую конструк-
цию, она хорошо защищает от 
дождя. У меня зонт есть, а но-
вый я подарил жене. И ещё за-
казал термокружку. Обычная 
быстро остывает, а в этой зава-
рил на работе чай или кофе — и 
она держит температуру.

рисками подтвердит реальность 
обнаруженной проблемы, вам за-
считают один балл в Сервис-Мар-
кете. Важный нюанс: чем больше 
вы будете думать о рисках и целе-
направленнее их искать, тем бы-
стрее наберёте баллы. 

Организаторы проекта поста-
рались, чтобы сувенирная продук-
ция была максимально приклад-
ной и полезной. Какому челове-
ку не понравится красивая и ка-
чественная футболка (тем более, 
если её украшает логотип компа-
нии) или добротная поясная сум-

ка? Зонт пригодится в непогоду, а 
пауэрбанк не оставит ваши гад-
жеты без энергии в командиров-
ке или на природе. Чем больше 
баллов на счету у охотника — тем 
функцио нальнее подарок, который 
можно получить. 

Заслуженный приз даст вам не 
только повод для внутренней гор-
дости. Подарок удачливому охот-
нику вручают публично — на ко-
митете по ОТиПБ структурного 
подразделения или управляюще-
го директора либо на каскадном 
совещании. 

 ‐ Сначала пользователь заносит опасности через приложение 
«Охота на риски». Затем ему начисляют баллы, а потом он может 
потратить эти «накопления» на подарки из Сервис-Маркета

Посчитаем?

Сколько баллов нужно, 
чтобы получить подарок  
за риски:

	> футболка — 15;
	> поясная сумка — 25;
	> термокружка — 35;
	> рюкзак — 45;
	> пауэрбанк — 45;
	> сумка  

для ноутбука — 55;
	> зонт — 70.
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• ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дорогие 
коллеги, 
уважаемые 
ветераны!
От всей души 
поздравляю вас 
с профессиональным 
праздником!

Металлургия по 
праву считается 
одним из флаг-

манов российской эко-
номики, и основа это-
му — ваш профессиона-
лизм, стальная выдерж-
ка, высокая самоотдача. 
Михайловский ГОК име-
ни А. В. Варичева входит 
в число ведущих пред-
приятий отрасли. Кол-
лектив комбината про-
должает славные тради-
ции своих предшествен-
ников, на высоком уров-
не решает сложные про-
фессиональные задачи, 
укрепляя промышлен-
ный потенциал России. 
Мы продолжаем разви-
вать производство и вне-
дрять передовые техно-
логии. Мы строим вто-
рую очередь дробильно-
конвейерного комплек-
са в карьере. Проект на-
правлен на снижение се-
бестоимости продукции 
и повышение экологич-
ности нашего производ-
ства.
МГОК является надёж-
ной опорой городу и ре-
гиону в решении соци-
альных задач. В партнёр-
стве с администрациями 
Курской области и Же-
лезногорска компания 
«Металлоинвест» вкла-
дывает средства в разви-
тие медицины, образо-
вания, культуры и спор-
та, создание комфорт-
ной городской среды.
Уважаемые коллеги! Спа-
сибо вам за высокое ма-
стерство, ответствен-
ность и неравнодушие. 
Особые слова благодар-
ности — ветеранам ком-
бината, чей добросо-
вестный труд и предан-
ность своему делу ста-
ли примером для многих 
поколений горняков.
Искренне желаю всем 
крепкого здоровья, успе-
хов, добра и благопо-
лучия! 

Антон Захаров,
управляющий директор

Михайловского ГОКа 
         им. А. В. Варичева

КРУПНЫЙ ПЛАН

Секреты успеха
Почему бригада экскаватора № 83 — одна из лучших 
в рудоуправлении Михайловского ГОКа

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Десятикубовый 
экскаватор, мер-
но покачивая 
ковшом, плавно 
вгрызается в за-

бой. Внушительных разме-
ров «черпалка» опускается 
в измельчённую породу, и, 
зачерпывая её, аккуратно 
переносит в кузов БелАЗа. 
За три минуты, что уходит 
на заполнение 130-тонни-
ка, машинист экскаватора 
успевает наполнить довер-
ху 5-6 ковшей. 

За рычагами горной ма-
шины — бригадир Сергей 
Майстренко. Он работает 
в карьере Михайловского 
ГОКа более 30 лет. Из них 
25 — машинистом экскава-
тора. Помощником прохо-
дил совсем недолго: всег-
да хотел расти профессио-
нально. Поэтому постоян-
но наблюдал за более опыт-
ными коллегами, как они 
выполняют поставленную 
задачу.

— Тогда я работал на 
8-кубовом экскаваторе 
№ 14 на участке отгрузки 
в южном карьере. Машина 
была не такой «умной», как 
современные, с электрон-
ной «начинкой». Но дала 
мне хороший опыт: отси-
дев пять лет за её рычагами, 
потом без труда осваивал 
новую технику, — вспоми-
нает Майстренко.

Так было, например, 

в 2006 году, когда Сергей 
принял 10-кубовый экска-
ватор. Эту машину он зна-
ет, в буквальном смысле, 
до винтика, поскольку уча-
ствовал в её сборке.

Помогал ему начинаю-
щий специалист Александр 
Зиновьев. Работал шустро, 
сложностей не боялся. Та-
кого помощника Майстрен-
ко сразу же забрал в свою 
бригаду. 

— Несмотря на то, что 
Александр — самый моло-
дой машинист экскаватора, 
у нас в бригаде он самый се-
рьёзный и ответственный. 
Я в нём уверен, как в себе, — 
отзывается  о  коллеге 
Сергей. — Впрочем, вся 
наша бригада  — самая 
лучшая. 

Душа этой компании — 
машинист Сергей Куценко, 
обладающий репутацией 
неисправимого оптимиста. 

— Рядом с ним любая 
проблема кажется не такой 
уж и серьёзной, — поясняет 
Майстренко. — С таким на-
строем легче решать слож-
ные задачи.

А машинист Эдуард Ши-
роченков всегда готов под-
держать в трудную минуту, 
подставить крепкое плечо. 
Помощник Игорь Хнычёв — 
интересующийся практи-
чески всем человек, поэ-
тому постоянно участву-
ет во всех делах бригады, 
будь то грядущий плано-
вый ремонт экскаватора 
или совместный поход на 
рыбалку.

— При этом личная от-
ветственность и дисципли-
на у ребят — на очень вы-
соком уровне, — отмечает 
Майстренко. — Каждый по-
нимает, что мы здесь не в 
игрушки играем, а делаем 
важное и большое дело. По-
этому производственные 
задания выполняют чёт-
ко, строго соблюдают пра-
вила промышленной безо-
пасности, внимательно сле-
дят за узлами экскаватора, 
чтобы машина безотказно 
работала.

Кстати, с машиной у 

этой команды — полное 
взаимопонимание. Экс-
каваторщики следят за 
ней, как за ребёнком, по-
сле смены проверяя каж-
дый узел. И она отвечает 
взаимностью.

— Лёгкая в обслужи-
вании, манёвренная, она 
очень удобна в работе, — 
рассказывает Майстрен-
ко. — Отсюда и хорошие 
результаты в работе. 

За них, кстати, накануне 
Дня металлурга бригадиру 
Сергею Майстренко вручи-
ли почётную грамоту Ме-

таллоинвеста. Но он счи-
тает эту награду общей для 
всего коллектива. И уверен, 
что этот трудовой успех — 
хороший повод поблагода-
рить друг друга за отлич-
ную работу.

 / Бригаду Сергея Майстренко (третий слева) отличает профессионализм и образцово бережное отношение к технике

 ‐ По мнению бри-
гадира, дружеская 

поддержка и добро-
желательность —
основа слаженной 
работы команды
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• ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Роман 
Старовойт, 
губернатор 
Курской 
области:

‟Уважаемые металлурги, ветераны ме-
таллургической промышленности! По-
здравляю вас с профессиональным 

праздником!
В Курской области находятся самые крупные 
разведанные запасы железной руды в России. 
Михайловский ГОК им. А. В. Варичева, входя-
щий в компанию «Металлоинвест», вносит зна-
чительный вклад в работу экономики и оборон-
ную мощь страны.
Благодаря модернизации производства в ноя-
бре прошлого года запущен комплекс дообога-
щения концентрата. Это масштабный инвест-
проект Металлоинвеста, где внедряется техно-
логия тонкого грохочения. Теперь комбинат — 
единственный в России производитель концен-
трата с таким высоким — до 70 % — содержани-
ем железа. В 2024 году планируется завершить 
второй этап строительства дробильно-конвей-
ерного комплекса на северо-восточной сторо-
не карьера.
Важно отметить, что сегодня Металлоинвест — 
крупнейший налогоплательщик региона. При 
поддержке компании мы направляем большой 
объём средств в здравоохранение, образова-
ние, культуру и спорт, создание комфортной го-
родской среды.
Друзья! Благодарю вас за слаженную работу. От 
вашего труда зависит стабильная работа пред-
приятий, успешная реализация социальных 
программ, улучшение качества жизни курян.
Уверен, что впереди ещё много свершений. Ни-
когда не останавливайтесь на достигнутом, до-
бивайтесь всё новых и новых вершин. Желаю 
вам крепкого здоровья, благополучия и добра!

Алексей 
Карнаушко, 
глава города 
Железногорска:

‟От души поздравляю вас 
с праздником — Днём металлурга!
Для Железногорска День металлурга 

давно перестал быть просто профессиональной 
датой. Этот праздник отмечает весь наш город, 
отдавая должное людям, связавшим свою судь-
бу с производством и обработкой металла.
Также этот праздник неразрывно связан с исто-
рией Железногорска, которую делали люди, 
приехавшие из разных уголков Советского Со-
юза на разработку Курской магнитной анома-
лии. Всех нас, людей разных профессий, объе-
диняет город горняков, в котором мы живём и 
трудимся.
На Михайловском ГОКе работают сильные и на-
дёжные люди, которые занимаются трудным, но 
интересным делом. Пусть ваш труд сохраняет и 
преумножает наследие для будущих потомков, 
приносит вам признание и восхищение окру-
жающих! 
Партнёрские отношения города с компани-
ей «Металлоинвест», в рамках трёхстороннего 
соглашения позволяют поддерживать инфра-
структуру города и развивать все сферы жизне-
деятельности. Огромное спасибо вам за тесное 
сотрудничество, неравнодушное отношение к 
жизни, за любовь к профессии и к городу.
В этот праздничный день желаю всем мира, до-
бра, крепкого здоровья и достойной оценки ва-
шего труда, а Михайловскому ГОКу им. А. В. Ва-
ричева — стабильной и уверенной работы, но-
вых побед и свершений, надёжных партнёров и  
процветания. С праздником!

С ДНЁМ МЕТА ЛЛУРГА!

Первые среди равных
На торжественном собрании в честь Дня металлурга 
руководители Металлоинвеста, Михайловского ГОКа, 
Курской области и Железногорска вручили награды 
лучшим работникам комбината

Дмитрий Голоцуков
Фото Владимира Авдеева

Железный характер
В этом году День металлур-

га отмечают в юбилейный 65-
й раз. В своё время его учре-
дили в знак признания заслуг 
советской металлургической 
промышленности в восста-
новлении экономики страны. 
И главная традиция праздни-
ка — чествование лучших. 

Традиционно это меро-
приятие собирает в простор-
ном зале Дворца горняков тру-
довую элиту Михайловского 
ГОКа. А со сцены в её адрес зву-
чат самые тёплые поздрав-
ления. 

Почётные грамоты и бла-
годарности от Михайловского 
ГОКа, Металлоинвеста, адми-
нистраций Курской области и 
Железногорска, городского и 
областного законодательных 
собраний получили свыше 
500 работников и ветеранов 
комбината и его дочерних ор-
ганизаций. Семнадцать горня-
ков удостоены грамоты Мини-
стерства промышленности и 
торговли. Семь человек стали 
лауреатами звания «Почётный 
горняк».

— На комбинате — уникаль-
ный коллектив, сплочённый и 
дружный, — отметил, обраща-
ясь к горнякам, генеральный 
директор Металлоинвеста На-
зим Эфендиев. — По результа-
там опроса, который мы про-
водили на предприятиях Ме-
таллоинвеста, Михайловский 

ГОК уже дважды становился 
лидером по вовлечённости. 
Вас отличает поразительная 
преданность своему предпри-
ятию, своему делу.

И это действительно так: 
многие из тех, кто получил на-
грады, отдали родному пред-
приятию не один десяток лет. 
Как, например, машинист тя-
гового агрегата управления 
железнодорожного транс-
порта Геннадий Зюков. 29 лет, 
16 из которых он был брига-
диром, он перевозит горную 
массу по стальным магистра-
лям карьера.

— Я считаю, что главное в 
работе — взаимопонимание 
и дружеская поддержка, когда 
дежурные по станциям, дис-
петчеры и машинисты пони-
мают друг друга с полуслова 
и всегда готовы прийти на по-
мощь, — говорит железнодо-
рожник. — Уверен, что коллек-
тив разделит со мной радость 
от полученной сегодня награ-
ды. Это наш общий успех.

Успех — один на всех
Поздравляя коллег, управ-

ляющий директор МГОКа Ан-
тон Захаров подчеркнул, что 
сегодня комбинат твёрдо удер-
живает ведущие позиции в от-
расли. И каждый сотрудник 
ежедневно вносит свою лепту 
в развитие предприятия. 

— В прошлом году мы с ва-
ми запустили уникальный 
комплекс дообогащения кон-
центрата и в кратчайшие сро-
ки вышли на запланирован-
ные объёмы выпуска продук-

ции высокого качества, — от-
метил Антон Захаров. — Сей-
час строим вторую очередь 
дробильно-конвейерного ком-
плекса. Уже видим пролёты 
конвейера, уже смонтировали 
штабелёр, то есть можем пред-
ставить его очертания. Все эти 
проекты — заслуга коллектива 
комбината.

У руководителей компа-
нии нет сомнений, что даже 
глобальные вызовы времени 
не помешают Михайловскому 
ГОКу воплотить в жизнь этот 
масштабный замысел.

— За что бы вы ни бра-
лись — всегда достигаете ре-
зультата, — подчеркнул, об-
ращаясь к работникам ком-
бината, первый заместитель 
генерального директора — ди-
ректор по производству Ме-
таллоинвеста Алексей Куш-
нарев. — Если вы начинаете 
стройку, значит, она будет за-
вершена точно в срок. У вас — 
особый характер: вы не бои-
тесь трудностей. 

Слаженная команда горня-
ков уже не раз решала самые 
сложные задачи. Бригадир 
фабрики окомкования Юрий 
Андриевский пришёл в её це-
ха 32 года назад машинистом 
окомкователя. В 2015 году его 
назначили бригадиром обжи-
говой машины № 3.

— Запускать такое мощ-
ное и современное производ-
ство «с нуля» было невероятно 
трудно, — вспоминает он. — 
Но не менее интересно: осваи-
вая новые технологические 
линии, новые процессы выпус-
ка окатышей, мы получали но-

вые знания и росли профес-
сионально. Тогда на фабрику 
пришло много молодых ребят 
без опыта. Создавать сплочён-
ную команду было так же ин-
тересно. Я обучал их, переда-
вал свой опыт. Сейчас их дей-
ствия отлажены до автоматиз-
ма, а настраивать на добросо-
вестный труд никого не надо: 
у всех горят глаза, каждый зна-
ет свои задачи и успешно их 
решает. 

Идеи дорогого стоят
Награды получили и побе-

дители корпоративного кон-
курса Металлоинвеста «Фа-
брика идей — 2022» — авторы 
предложений, которые при-
несли комбинату весомый эко-
номический эффект, позволи-
ли повысить производитель-
ность и снизить издержки.

В номинации «Лучшее ме-
роприятие, направленное на 
снижение затрат» среди рабо-
чих первое место — у машини-
ста экскаватора рудоуправле-
ния Романа Курашко, приду-
мавшего, как увеличить срок 
службы 15-кубового ковша.

— Его передние стенки пер-
выми выходят из строя, по-
скольку больше всего контак-
тируют с горной породой, — 
рассказал Курашко. — Я пред-
ложил футеровать его отслу-
жившими свой срок деталями 
для мельниц обогатительной 
фабрики, в которых есть осо-
бо прочная марганцовистая 
сталь. В итоге мы дали ковшу 
вторую жизнь: он отработал 
дополнительно около 1 млн 
кубов. 

Эту идею одобрили и по-
ставили на поток, а её автору 
вручили денежный сертифи-
кат на один миллион рублей. 

За «Лучшее цифровое реше-
ние, направленное на улучше-
ние операционной эффектив-
ности» среди РСиС поощрение 
в 300 тысяч рублей получил 
ведущий специалист техни-
ческого управления МГОКа 
Михаил Терёхин, внедривший 
установку автоматической на-
плавки железнодорожных ко-
лёсных пар. А начальник обо-
гатительной фабрики Андрей 
Сычев победил в номинации 
«Самый активный автор» сре-
ди РСиС. Суммарный эффект 
от его предложений составил 
55 миллионов рублей.

 < Генеральный директор 
Металлоинвеста 
Назим Эфендиев вручил 
горнякам МГОКа почётные 
грамоты Минпромторга 
и удостоверения лауреатов 
звания «Почётный горняк»
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‟ Уважаемые работники и ветераны комбина-
та и его дочерних обществ!
От имени профсоюзного комитета Михай-

ловского ГОКа примите самые тёплые и искренние по-
здравления с Днём металлурга! 
А также — огромную благодарность за ваш труд, за от-
ветственное отношение к своим обязанностям, за уме-
ние решать современные задачи, стоящие перед пред-
приятием. В его цехах и подразделениях сегодня рабо-
тает слаженная команда единомышленников, сильная 
своей целеустремлённостью, сплочённостью и несги-
баемым горняцким характером. Благодаря вам, ваше-
му профессионализму и неравнодушному отношению к 
своему делу комбинат продолжает своё развитие и раз-
вивает социальное партнёрство, достойно отвечая на 
вызовы времени.
Желаю вам крепкого здоровья, новых трудовых успехов 
и личного счастья! Пусть в вашей жизни будут стабиль-
ность и благополучие, а в ваших семьях — тепло и уют!

‟ Уважаемые работники и ветераны 
Михайловского ГОКа! 
Каждого из вас от всего сердца поздравляю 

с профессиональным праздником — Днём металлурга! 
Хочу особо отметить наших ветеранов, которые стояли 
у истоков создания, становления и развития комбина-
та. Это сильные, мужественные и ответственные люди, с 
сильным характером и железной волей. Именно они на-
чали разработку Михайловского месторождения КМА. 
И их никогда не пугали сложности и бытовые неуряди-
цы. Они строили первые фабричные цеха, монтирова-
ли оборудование, прокладывали дороги. Горняки добы-
ли первые тонны железной руды, построили огромный 
комбинат и уютный, красивый город. Эти люди — гор-
дость и слава Михайловского ГОКа и Железногорска. 
Пусть ваши дети и внуки берут с вас пример! Не старей-
те ни душой, ни сердцем! Крепкого вам здоровья, дол-
голетия, душевного покоя и тепла!

• ПОЗДРАВЛЕНИЯ

‟ Дорогие друзья!
От всего сердца поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

Михайловский ГОК — это огромная и насыщенная зна-
чимыми событиями часть моей жизни. Более 40 лет я 
работал здесь, на дробильно-сортировочной фабри-
ке, поэтому очень хорошо знаю, какой ответственности, 
выдержки и самоотдачи требует горняцкий труд. А так-
же — насколько он важен не только для комбината, но и 
для нашего города.
Михайловский ГОК и Железногорск связаны неразрыв-
но и прочно на протяжении всей своей общей истории. 
И сегодня мы с вами продолжаем эффективно решать 
важные социально-экономические задачи, укрепляя 
благополучие Железногорска.
Искренне желаю вам сохранить и приумножить нако-
пленный потенциал, продолжать и дальше вносить свой 
вклад в развитие города, региона и страны! Крепкого 
вам здоровья, благополучия и новых профессиональ-
ных успехов!

Евгений Сафрошин, 
председатель 
Железногорской 
городской Думы:

Александр Сиухин, 
председатель первичной 
профсоюзной 
организации 
«Михайловский ГОК» 
ГМПР, 
депутат Железногорской 
городской думы:

Вячеслав Черных, 
председатель Совета 
ветеранов Михайловского 
ГОКа им А. В. Варичева:

ПРАЗДНИК

Важен каждый 
из нас
Чествовать лучших работников на Михайловском 
ГОКе начали задолго до Дня металлурга

Евгения Фролова
Юлия Ханина
Фото Владимира 
Авдеева

Для многих горня-
ков цеха комби-
ната стали вто-
рым домом, что 
вполне объясни-

мо: здесь они проводят ед-
ва ли не половину жизни. 
Именно в таких «домаш-
них» условиях лучшие со-
трудники всю неделю, пред-
шествовавшую празднику, 
получали заслуженные сло-
ва благодарности и награды 
от предприятия.

Продолжаем 
развитие

— Сегодня мы пережи-
ваем сложный этап. Поэ-
тому для стабильной рабо-
ты комбината очень важ-
на сплочённость коллек-
тива, ответственный под-
ход к своему делу, — под-
черкнул, поздравляя кол-
лектив УЖДТ, управляю-
щий директор МГОКа Ан-
тон Захаров. — Благодаря 
вашему добросовестному 
труду комбинат продол-
жает работать, воплощать 
в жизнь масштабные инве-
стиционные проекты, стро-
ит дробильно-конвейерный 
комплекс. 

И здесь, как заметил на-
чальник УЖДТ Александр 
Шабалин, важен и нужен 
труд каждого работника.

— Работа большого меха-
низма зависит от всех, да-

же маленьких деталей. Так 
и работа нашего предпри-
ятия зависит от каждого из 
вас, — отметил он.

Такая оценка, по мнению 
машиниста тягового агрега-
та Александра Кретинина — 
хороший стимул для повы-
шения показателей и новых 
трудовых успехов. О них го-
ворил, поздравляя коллек-
тив дробильно-сортировоч-
ной фабрики, главный ин-
женер Михайловского ГОКа 
Павел Пузаков.

— Ваше подразделение — 
очень важное звено в произ-
водственной цепочке ком-
бината, — обратился он к 
коллегам. В летнее время, 
отгружая концентрат че-
рез ДСФ, мы обеспечиваем 
стабильные поставки про-
дукции нашим клиентам и 
постоянно повышаем наши 
показатели. 

Работаем на реультат
Портреты многих ра-

ботников МГОКа, в том 
числе  — и крановщицы 
дробильно-сортировоч-
ной  фабрики  Светла-
ны Блинцовой, украсили 
Доску почёта на площа-
ди возле Дворца горня-
ков. 

— Уже 35 лет управляю 
мостовыми и козловыми 
кранами, перевожу много-
тонные грузы. Работа се-
рьёзная, но если относить-
ся к ней добросовестно, то 
любое дело спорится, — счи-
тает она.

Её коллега, дробиль-
щик и бригадир смены 
Сергей Барышков рабо-
тает на фабрике 29 лет. 
Сейчас отвечает за ос-
новной технологический 
процесс фабрики — дроб-

ление и сортировку руды.
— На работе всё, как в 

жизни: к людям надо отно-
ситься с пониманием, к ра-
боте — ответственно, — уве-
рен он.

Награды получили и те, 
кто ежедневно «наводит по-
рядок в доме»: создаёт для 
горняков комфортные усло-
вия труда.

— Работы сейчас очень 
много, — рассказала маляр 
Светлана Корнеева.  — На-
пример, в этом году мы от-
ремонтировали помеще-
ние для получения нарядов, 
сделали евроотделку кон-
ференц-зала и фойе в АБК. 
Сейчас в нашем распоряже-
нии — современные матери-
алы, такие как декоратив-
ные штукатурки с разной 
фактурой. Ремонт превра-
тился в настоящий творчес-
кий процесс.

 / Почётные грамоты и благодарности от Михайловского ГОКа —
 лучшим работникам управления железнодорожного транспорта

 ‐ Для большинства сотрудников комбината предприятие уже давно стало вторым 
домом, а коллектив — второй семьёй
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 ‐ В ходе реконструкции гинекологического отделения строители уже демонтировали устаревшие конструкции 
и сейчас прокладывают инженерные системы и меняют кровлю

СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

Лето перемен
Губернатор Курской области Роман Старовойт, руководители Металлоинвеста, 
Михайловского ГОКа и администрации Железногорска оценили реконструкцию 
и строительство городских социальных объектов

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

За пятьдесят лет, 
что  существует 
здание отделения 
гинекологии го-
родской больни-

цы, это его первый кап-
ремонт. Сейчас рекон-
струкция — в самом раз-
гаре. Строители выполни-
ли уже около половины за-
планированных работ: де-
монтировали устаревшие 
конструкции, проклады-
вают инженерные системы 
и меняют кровлю. Первых 
пациентов обновлённое 
отделение примет в кон-
це ноября.

Несмотря на непростую 
ситуацию на глобальном 
рынке и санкции, Михай-
ловский ГОК продолжает 
финансирование объектов, 
направленных на повыше-
ние качества уровня жиз-
ни трудящихся комбина-
та, их семей и всех жите-
лей города.

— Железногорская го-
родская больница, как и 
медицина в целом, — пред-
мет нашей особой заботы. 
Мы понимаем, что здраво-
охранение Железногорска 

всё ещё требует больших 
вложений и пристально-
го внимания. Компания 
продолжит работу в этом 
направлении, — отмечает 
заместитель генерально-
го директора по устойчи-
вому развитию и корпо-
ративным коммуникаци-

ям Металлоинвеста Юлия 
Мазанова.

Подходит к заверше-
нию и реконструкция ал-
леи имени А. В. Варичева. 
Велосипедные дорожки от 
улицы Димитрова до ули-
цы Гайдара уже практи-
чески готовы — их залили 

асфальто-бетонной сме-
сью. Совсем скоро специ-
алисты приступят к уста-
новке детских игровых 
комплексов на готовые 
площадки. Затем смонти-
руют системы водоотве-
дения, используемые для 
полива растений. Завер-

шит ремонт укладка тро-
туарной плитки. 

Навести  порядок  и 
убрать строительный му-
сор планируют уже в июле. 
Тогда же аллея будет от-
крыта для горожан. В ав-
густе здесь установят ма-
лые архитектурные формы. 

Осенью высадят кустарни-
ки и оформят цветочные 
клумбы.

 —  Это долгожданный и 
очень значимый объект для 
железногорцев, — подчер-
кнул Роман Старовойт. — 
Уверен, что аллея станет 
точкой притяжения горо-
жан и гостей города, позво-
лит им комфортно прово-
дить время, встречаться с 
друзьями, гулять с детьми.

Также в ходе встречи 
представители комбина-
та затронули тему ремон-
та дорожной сети города. 
Роман Старовойт пообе-
щал, что вопрос о выде-
лении средств на эти цели 
рассмотрят в ближайшее 
время.

• ПАРТНЁРСТВО

Вместе с БЕЛАЗОМ
Что обсуждали во вре-
мя встречи представи-
тели Михайловского 
ГОКа и белорусского 
автозавода.

Юлия Ханина
Фото предоставлено 
профкомом завода БЕЛАЗ

Белорусские больше-
грузные БелАЗы ра-
ботают на Михайлов-

ском ГОКе с 70-х годов про-
шлого столетия и уже дав-
но стали одним из символов 
комбината. Изображения 
этих машин щедро тира-
жируют на корпоративных 
сувенирах, огромный ав-
тосамосвал украшает смо-
тровую площадку карьера, 
которую ежемесячно посе-
щают сотни промышлен-
ных туристов, а на въезде 
в автотракторное управле-
ние горняки даже устано-
вили памятник 45-тонному 
«крепышу». 

В этом году автозавод от-
мечает 75-летний юбилей. 
Встреча с многолетними 
партнёрами — представи-

телями МГОКа — стала од-
ним из пунктов програм-
мы праздничных меропри-
ятий в белорусском городе 
Жодино. 

— Наше долгосрочное 
взаимодействие прини-
мает особое значение в се-
годняшних экономических 
условиях, — уверен участ-
ник делегации, начальник 
технического управления 
Михайловского ГОКа, де-
путат железногорской го-
родской думы Сергей Вы-
ходцев. — Сегодня нам жиз-
ненно необходимо активное 
импортозамещение, когда 
большегрузная техника и 
её запасные части поступа-
ют с заводов дружествен-
ных стран, а не зависят от 
нерегулярных зарубежных 
поставок. 

Горняки отлично зна-
ют положительные сторо-
ны белорусской техники, 
а также могут подсказать, 
как её улучшить. Своим 
мнением по этому вопро-
су они поделились с её про-
изводителями. В свою оче-
редь, специалисты завода 
рассказали о планах по раз-

работке опытного образца 
12-кубового гидравлическо-
го экскаватора. 

— Первый экземпляр бу-
дет готов уже к концу года, 
тогда же начнут его опытно-
промышленные испыта-

ния, — отмечает Сергей 
Выходцев. — Если резуль-
таты нас заинтересуют, то 
Михайловский ГОК рас-
смотрит возможность по-
ставки этой техники на 
комбинат. 

Участники встречи об-
судили и развитие Жодино. 
Поскольку многие участни-
ки делегации МГОКа — де-
путаты городского и област-
ного законодательных со-
браний, то эта тема пред-

ставляла для них законо-
мерный и оправданный 
интерес. 

— Меня привлёк опыт 
установки остановочных 
павильонов в Жодино, — со-
общговоритил Сергей Вы-
ходцев. — Каждое город-
ское предприятие смон-
тировало свой павильон, в 
дизайне которого отрази-
ло свои корпоративные 
ценности.

Частью культурной про-
граммы стало посещение 
мемориала «Хатынь». Брат-
ские народы свято чтут 
память событий Великой 
Отечественной  войны , 
сохраняют  историчес-
кую память для будущих 
поколений.

Завершили визит това-
рищеские встречи по фут-
болу и волейболу, которые 
обогатили железногорских 
спортсменов новым — меж-
дународным — опытом. На-
чальник спорткомплекса 
«Магнит» МГОКа, депутат 
городской думы Александр 
Дорофеев уверен: в буду-
щем таких дружеских игр 
будет много.

 / С недавнего времени представители Михайловского ГОКа и БЕЛАЗА встречаются 
не только на производственных, но и на спортивных площадках

120 
миллионов рублей 
направил Металлоинвест на 
ремонт гинекологического 
отделения городской 
больницы в рамках 
программы социально-
экономического партнёрства 
с Курской областью и 
Железногорском.
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СОБЫТИЕ

Завод уже начали строить
В основание «Цинкума» залили первые кубометры бетона

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Губернатор Курской 
области  Роман 
Старовойт и гене-
ральный директор 
«Цинкума» Павел 

Митрофанов заложили в 
фундамент будущего завода 
памятную капсулу — сим-
волическое послание по-
томкам. Именно для них, 
для их благополучия здесь 
скоро построят современ-
ное и экологически чистое 
производство. 

Роман Старовойт отме-
тил, что «Цинкум» станет 
первым предприятием, ко-
торое построят в особой эко-
номической зоне Курской 
области «Третий полюс». 

 —  Мы закладываем но-
вое современное производ-
ство, — подчеркнул он. — 
Оно решит задачу импор-
тозамещения оксида цинка, 
в котором нуждается отече-
ственная промышленность. 

Первую очередь завода 
планируют запустить уже 
к концу нынешнего года. На 

полную мощность он вый-
дет в 2024-м. 

Генеральный директор 
компании «Цинкум» Павел 
Митрофанов отметил, что 
предприятие полностью 
спроектировали российские 
инженеры. И это особый 
повод для гордости.

Проектная документа-

ция на его строительство 
уже прошла все необходи-
мые проверки и экологи-
ческие экспертизы. Вердикт 
специалистов: новое произ-
водство полностью соответ-
ствует обязательным при-
родоохранным нормам. 

— Минприроды и Мин-
промторг России включили 
«Цинкум» в перечень феде-
рального проекта «Эконо-
мика замкнутого цикла», — 
отметил Павел Митрофа-
нов. — Наша технология — 
безотходная, что в сово-
купности с применением 
современного отечествен-
ного оборудования позволя-
ет минимизировать воздей-
ствие на окружающую сре-
ду, получая востребованное 
вторичное сырьё — вельц-
оксид цинка и железосодер-
жащий клинкер.

Производственные про-
цессы завода ориентирова-
ны на максимальную эко-
логическую безопасность.

— Миссия Металлоин-
веста — быть основой эво-
люции современной метал-
лургии в интересах будущих 
поколений, — подчеркнула 
заместитель генерального 
директора по устойчивому 
развитию и корпоратив-
ным коммуникациям Ме-
таллоинвеста Юлия Маза-

нова. — Всё это воплощает 
«Цинкум» в своей техноло-
гии. Кроме того, он подарит 
Железногорску новые рабо-
чие места, а также попол-
нит бюджет области, города 
и района дополнительными 
налогами и отчислениями. 

Епископ Железногор-
ский и Льговский Паисий 
благословил строительство, 
совершив чин освящения на 
строительной площадке. 

Справка

Кстати

Завод «Цинкум» бу-
дет выпускать востре-
бованное российски-
ми металлургическими 
компаниями сырьё — 
оксид цинка. Для это-
го будет использована 
технология вельцева-
ния, которая признана 
наилучшей в России и 
Европе и широко рас-
пространена по всему 
миру. Переработка вто-
ричного сырья, кото-
рое сегодня хранят на 
полигонах, позволит 
извлечь из него ценные 
компоненты — оксид 
цинка и железосодер-
жащий клинкер.
Сейчас на «Цинкуме» 
уже устанавливают вы-
сокотехнологичное 
оборудование россий-
ского производства: 
вельц-печь, в которой 
будут переплавлять 
вторичное сырьё, и со-
временные фильтры, 
которые будут улавли-
вать 99,99 % выбросов.

Для привлечения инвестиций в промышленный сектор 
экономики в 2022 году на территории Железногорска и 
Железногорского района создали особую экономическую 
зону промышленно-производственного типа «Третий по-
люс». Её якорные резиденты — холдинг USM, а также же-
лезногорские предприятия «Вагонмаш» и «Кварц». По 
прогнозам, общий объём инвестиций в ОЭЗ составит около 
50 млрд рублей, а сумма налоговых отчислений за десять 
лет — около 5 млрд рублей. Кроме того, ОЭЗ позволит соз-
дать в Железногорске свыше 600 рабочих мест.

 < В фундамент буду-
щего завода губернатор 
Курской области Роман 
Старовойт (слева) 
и генеральный директор 
«Цинкума» Павел 
Митрофанов заложили 
символическое послание 
потомкам

 ‐ Первые кубометры бетона — в основание 
современного и высокотехнологичного предприятия

 ‐ Специалисты «Сферы» решают самые сложные 
задачи комплексно, основываясь на глубокой проработке 
каждого технологического процесса

Полная очистка
На заводе «Цинкум» установят уникальную для российского рынка систему фильтрации. Степень очистки — 99,99 %!

Алексей Строев
Фото из открытых 
источников

Её разработали совмест-
но с саратовским на-
учно-производствен-

ным предприятием «Сфе-
ра» — лидером российско-
го рынка по комплексным 
решениям в области газо-
очистки. Среди заказчи-
ков — гиганты отечествен-
ной промышленности, для 
которых важно минималь-
но возможное воздействие 
на окружающую среду. 

Задача сложная. 
Но выполнимая

Специалисты «Сферы» 
установили более пятисот 
различных фильтроваль-
ных комплексов. В общей 

сложности они очищают 
порядка 50 млн кубометров 
запылённого воздуха в час. 

— Смысл этой техноло-
гии — в улавливании пыле-
вых частиц рабочей поверх-
ностью фильтровального 
материала, — рассказыва-
ет управляющий директор 
научно-производственного 
предприятия «Сфера» Алек-
сандр Ступкин. — Смесь га-
за и пылевых частиц про-
ходит через очень тонкие 
отверстия (поры) фильтро-
вального материала, и пыль 
оседает на поверхности тка-
ни. За счёт импульсов сжа-
того воздуха её сбрасывают 
в бункер. 

У «Сферы» — собствен-
ный  инжиниринговый 
центр, конструкторское 
бюро и лаборатория. Кредо 
специалистов — подходить 
к решению задач комплек-

сно, основываясь на глу-
бокой проработке каждого 
технологического процесса. 

— Мы нередко сталкива-
емся со сложными задача-
ми. Но столь жёсткие тре-
бования по эффективности 

очистки и работы фильт-
ров, которые поставил пе-
ред нами «Цинкум», увиде-
ли впервые, — продолжает 
Александр Ступкин. — Во-
первых, это рекордно высо-
кая степень очистки филь-

тра, которая должна состав-
лять 99,99 %. Во-вторых, это 
высокая надёжность рабо-
ты фильтра в непрерывном 
процессе. В-третьих, это 
техническая возможность 
обслуживания фильтра без 
его остановки, с учётом тре-
бований безопасности. Та-
кой запрос потребовал от 
нас применения самых не-
ординарных решений.

Лучше, чем на Западе
Заказчики проекта заво-

да «Цинкум» пошли на до-
полнительные затраты, уве-
личив число секций фильт-
ров. Такое технологичес-
кое решение гарантирует 
неизменность параметров 
очистки вне зависимости от 
обстоятельств. 

— Мы провели гермети-
зацию швов фильтроваль-

ных элементов и самого кон-
структива фильтров, чтобы 
исключить проскок пы-
ли, — отмечает Александр 
Ступкин. — Потребность в 
этом определили на основа-
нии результатов испытаний 
люминесцентными тонко-
дисперсными порошками, 
разработанными специаль-
но для решения этой зада-
чи. Такой подход позволит 
нам выйти на мировой уро-
вень в экологичном маши-
ностроении. Наша следую-
щая цель — превзойти за-
падные технологии. 

Впрочем, газоочистные 
системы, разработанные 
для «Цинкума», уже сегод-
ня не уступают по харак-
теристикам зарубежным 
аналогам. Монтаж этого 
оборудования на заводе 
планируют начать в бли-
жайшее время. 
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Олеся Олейникова
Фото Валерия Воронова

Комедию «Игроки» мо-
лодой режиссёр Па-
вел Пархоменко по-
ставил по одноимён-
ному произведению 

русского классика Николая Гого-
ля. Организатором гастролей вы-
ступил Благотворительный фонд 
Алишера Усманова «Искусство, 
наука и спорт» при поддержке 
Металлоинвеста.

Сцена
Тишина. Темнота. Элегантная 

белая мебель, светящаяся в (ка-
жущемся кривым) пространстве. 
Старенький, но живой, холодиль-
ник времён советских коммуна-
лок в углу и рядом — свисающие 
откуда-то из-под полотка на тол-
стых верёвках чёрные плечики. 
Недопитое вино на столе, жен-
ское красное бельё на диване. А 
посреди сцены — огромная, то-
же белая, дверь с позолоченны-
ми ручками… Здесь все предме-
ты и детали — на своём месте, у 
каждого — своя роль и реплика. 
Умный зритель это понял, оце-
нил и одарил сцену аплодис-
ментами ещё до того, как на ней 
появился первый актёр — убор-
щик гостиницы. Он знает всё и 
обо всех. И он знает, как на этом 
заработать…

Игроки
Полтора часа без антракта 

пролетели незаметно. Зал на-
слаждался красотой гоголевского 
слога, которую девять актёров то 
и дело дополняли нелепыми фра-
зами из современных реалий. Та-
кими, как «в России денег нет… 
Но вы держитесь…» 

Зал смеялся. Аплодировал. И 

вновь смеялся. Картину дописы-
вали искусный грим, интересные 
костюмы, потрясающий свет и 
необычная музыка.

— Было странное ощущение, 
что все актёры мне хорошо зна-
комы, близко настолько, что я 
спокойно могла бы говорить с ни-
ми «на ты», — говорит зритель-
ница Анна Курганская. — А в их 
персонажах столько искреннос-
ти, что шулерство — двойное — 
не просто не заметно, а вызы-
вает какое-то трагичное восхи-
щение… Признаюсь, я не читала 
это произведение Гоголя, и не 
стала бы читать. Но бойкость и 
остроумие услышанного порази-
ло. Пожалуй, возьму эту книгу с 
родительской полки. 

Игра
Пьеса рассказывает о том, как 

в гостинице уездного городка три 
шулера средней руки обдури-
ли плута высочайшей категории. 
Приезжий — красавец и большой 
кидала Ихарев, сколотивший не-
малую сумму на обмане. Трое его 
провинциальных «коллег» — тоже 
не лыком шиты. Первый — много-
словный умный добряк, второй — 
прямолинейный грубый делец, 
третий — простоватый наблюда-
тель в форме полковника полиции, 
радеющий за справедливость.

Ихарев, явно любуясь собой, 
рассказывает не святой трои-
це, как выиграл в карты 80 ты-
сяч. В ответ на доверие «масте-
ра» добряк приглашает его стать 
участником крупной аферы  — 
развести на деньги одного из 
постояльцев — Глова-старшего… 

И вот уже Ихарев в долгом крас-
норечивом монологе рассказывает 
зрителям, как только лишь вчера 
он был не так богат, но вот теперь…

— Тут тонкость ума, тут разви-
тие, — многозначительно заклю-
чает мошенник. 

Однако, не успев вдоволь на-
сладиться своей изворотливо-
стью, он узнаёт, что был обманут 
и остался без гроша. Картёжник 
понимает, что искать защиты в 
плащах Фемиды ему бесполез-
но, а то и опасно, и, горько опла-
кивая судьбу, уходит со сцены. 

— Слишком высоко Ихаре-
ва подняла гордыня, — гово-
рит Дмитрий Савкин, актёр Го-
сударственного академическо-
го театра им. Моссовета. — Она 
заставила его почувствовать се-
бя всесильным. Однако тщесла-
вие, эгоизм очень больно бьют 
по человеку, если он идёт у них 
на поводу. Он, я думаю, как че-
ловек мудрый, развитый, это 
осознает и сделает работу над 
ошибками. 

Территория присутствия

КУЛЬТУРА

Тут тонкость ума, 
тут развитие
Театр имени Моссовета представил 
в Железногорске комедию Гоголя 
на современный лад

 < Старую 
пьесу на новый лад 
артисты театра 
имени Моссовета 
сыграли легко и 
красиво

Воспитанники детского лагеря приобщились к экологии.

Зачем сортировать мусор? Что можно сделать из старых ве-
щей? Дети, отдыхающие в санатории «МГОК-Здоровья», по-
лучили ответы на эти вопросы в ходе всероссийской акции 

«Экология — дело каждого».
На один день они из весёлых отдыхающих превратились в рассу-
дительных исследователей, которые с помощью приборов пере-
движной лаборатории замеряли уровень освещённости, звука 
и даже — космического излучения! Столь насыщенную научную 
программу подготовили для детей педагоги и студенты Курского 
политехнического колледжа. 
— Ребята научились работать с люксметром, шумометром, счётчи-
ком Гейгера, — перечисляет педагог дополнительного образова-
ния Курского политехнического колледжа Анастасия Куракина. — 
Мы изучали строение лепестка или увеличенное в сотни раз насе-
комое с помощью микроскопа в лаборатории микробиологии. 
Кроме того, юные исследователи собирали анатомическую мо-
дель человека. 
— Впервые видел макет, но собрал всё верно: поставил сердце, 
потом — лёгкие, — говорит отдыхающий в санатории Константин 
Давыдов. — Эти знания мы получали в школе, на уроках по окру-
жающему миру. Но здесь всё было гораздо интереснее: мы не 
рассматривали картинки в учебнике, а сами собирали человека!
В творческих мастерских ребят научили использовать ненуж-
ные, на первый взгляд, вещи. Например, восьмиклассница Диана 
Кравченко рисует уже давно. Но здесь она впервые вместо при-
вычных кистей использовала… целлофановый пакет.
— Мы рисовали им цветы. И розочки, которые я нарисовала, вы-
глядят, как настоящие, — говорит она.
Вторую жизнь обрели и крышки от пластиковых бутылок. Из них 
дети создавали оригинальные поделки. Каждый мастер-класс по-
казывал детям, как важно заботиться о мире, который тебя окру-
жает. 
В завершение мероприятия организаторы пригласили ребят по-
пробовать свои силы в международной детско-юношеской пре-
мии «Экология — дело каждого», где каждый может выдвинуть 
собственную инициативу, способную принести пользу природе. 
Самые активные ребята получили подарки. А на память у детворы 
остались ещё и фотографии с обаятельным белым медведем — 
символом акции. 

Елена Тачилина
Фото Валентина Косогова

• ЭКОЛОГИЯ

Береги мир смолоду

‟ Формировать экологическое мышление нужно с юных 
лет, показывая детям, чем мы можем нанести вред 
окружающей среде и что нужно делать, чтобы миними-

зировать наше негативное воздействие. Закладывая понимание 
этого, мы работаем на перспективу – на наше общее будущее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Гнездилова, 
начальник управления 
экологического 
контроля, главный эколог 
Михайловского ГОКа:

Прямая речь

Павел Пархоменко, 
режиссёр спектакля:

‟ В гоголевских «Игро-
ках» мне представля-
ется мир, напрочь ли-

шённый правды. Мир, в котором 
человеческие ценности дела-
ют предметом спекуляции… Это 
своего рода пародия на систему 
ценностей, которая процвета-
ет в современном обществе. По-
нятие «жить» заменяет понятие 
«наживать».
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В ДВИЖЕНИИ

Дерби в рудных тонах
На стадионе «Горняк» прошёл чемпионат ЦФО по пляжному регби
Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

За два года развития регби 
в Железногорске его жи-
тели видели состязания 
и на траве, и на снегу. А 
в прошедшие выходные 

оценили ещё один, пляжный ва-
риант этого увлекательного ви-
да спорта. От традиционного его 
отличает более высокая энерго-
затратность: по песку бежать го-
раздо труднее, чем по траве. По-
этому играют всего два тайма по 
пять минут. Количество замен — 
не ограничено.

Для соревнований по пляжным 
видам Металлоинвест построил на 
«Горняке» специализированную 
площадку.

— Она уложена в несколько сло-
ёв, верхний из которых — песча-
ный, — отмечает председатель Фе-
дерации регби Курской области 
Максим Тюриков. — Поэтому по-
ле хорошо «держит форму» и да-
же после десяти матчей остаётся 
ровным.

Приветствуя участников тур-
нира, управляющий директор 
Михайловского ГОКа Антон За-
харов отметил, что турнир посвя-
тили юбилею Курской битвы — 
переломного сражения Великой 
Отечественной войны.

Участниками соревнований 
стали пять команд — воронеж-
ские «Гвозди» и сборная аграрного 
университета из этого же города, 
железногорские «Руда» и «Фер-
рум», а также дебютант состяза-
ний — курская команда «Рубеж», 

собранная из… родителей тех де-
тей, которые занимаются в сек-
ции регби.

Железногорские участники в 
своём очном противостоянии по-
дарили городу горняков насто-
ящее дерби — эмоциональное, 

насыщенное единоборствами и 
эффектными прорывами в зачёт-
ную зону. Созданный из работни-
ков Михайловского ГОКа в начале 
этого года «Феррум» окреп, на-
брался опыта и был полон реши-
мости одержать победу над своим 
более именитым соперником, об-
ладателем Кубка А. В. Варичева. 
Горняки дали своим визави на-
стоящий бой. 

— В первом тайме игра была 
равной, мы отвечали на каждую 
попытку соперника и завершили 
его вничью. А вот во второй по-
ловине встречи на поле вышли 
новички, и сразу стала заметной 
разница в опыте, — признаёт ка-
питан «Феррума» Владимир Ми-
тин. — Наша команда совершила 
ряд ошибок, которые привели к 
печальным для нас последстви-
ям: «Руда» победила с перевесом 
в два мяча. 

Тем не менее этой победы бы-
ло недостаточно для того, чтобы 
поднять над головой почётный 
трофей. Золото турнира взяли во-
ронежские «Гвозди». «Руда» — на 
втором месте, а «Феррум» заво-
евал бронзу.

‐ Матч земляков-железногорцев стал настоящим украшением турнира

• АФИША • ФОТОФАКТ

‐ Около полусотни девчонок и мальчишек приняли участие 
в конкурсе рисунка на асфальте «Пусть мир станет ярче» 
на площади возле Дворца горняков. Многие художники нарисовали 
Михайловский ГОК: большегрузные самосвалы и экскаваторы, 
поезда с рудой и фабричные корпуса. В честь праздника подарки 
получили все конкурсанты

‐ В преддверии Дня металлурга для самых маленьких 
железногорцев Михайловский ГОК организовал «Весёлые старты». 
На игровых площадках города детвора соревновалась в преодолении 
препятствий из обручей, бегала наперегонки и от души веселилась 

0+
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рекламаКОРОЛЕВА В ВАШЕМ САДУКОРОЛЕВА В ВАШЕМ САДУ
ТОЛЬКО СЕЙЧАС ВЫ МОЖЕТЕ ТОЛЬКО СЕЙЧАС ВЫ МОЖЕТЕ 
ПРИОБРЕСТИ МЕТЕЛЬЧАТЫЕ ГОРТЕНЗИИ ПРИОБРЕСТИ МЕТЕЛЬЧАТЫЕ ГОРТЕНЗИИ 
НА ЦВЕТУ В ГОРШКАХ.НА ЦВЕТУ В ГОРШКАХ.
ТАКЖЕ ПРОДАЮТСЯ:ТАКЖЕ ПРОДАЮТСЯ:
ГОЛУБИКА, ЕЖЕВИКА, ГОЛУБИКА, ЕЖЕВИКА, 
ЖИМОЛОСТЬ, ХВОЙНИКИ, ЖИМОЛОСТЬ, ХВОЙНИКИ, 
ДЕКОРАТИВНЫЕДЕКОРАТИВНЫЕ КУСТАРНИКИ КУСТАРНИКИ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

> Куплю старинные: иконы и картины от 60 тыс. 
руб., книги до 1940 г., статуэтки, столовое серебро, 
сервизы, золотые монеты, буддийские фигуры, зна-
ки, самовары, колокольчики, старинные ювелир-
ные украшения. Тел.: 8-920-075-40-40.

По вопросам доставки 
газеты «Курская руда» 
обращаться по телефону:
9-62-65.

Разное

• РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (47148) 96265• РЕКЛАМА  8 (47148) 96265

Выезд в район. 
Вызов бесплатно.
8-920-709-66-79, 
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама

> Грузовые перевозки. Квартирные переезды. 
Услуги грузчиков. А/м «Газель», дл. 4,2 м, выс. 2,1 м, 
г/п 1,5. Тел.: 8-960-685-28-20.

> АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева» осущест-
вляет реализацию гранитного щебня фракции 5-20 мм со 
склада № 17БИС по цене 3200 рублей за тонну. За допол-
нительной информацией просьба обращаться в коммер-
ческий отдел — тел.: (47148) 9-41-80, 9-62-80, 9-44-16.
> Грузоперевозки, услуги грузчиков. 
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев,
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. 8-910-315-33-10.
> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

> Грузовые перевозки, услуги грузчиков. 
Газель, 1,5 тонны. Тел.: 8-920-721-61-87.
> Услуги грузчиков. Дёшево. 8 (950) 879-15-12

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
РУ — Герасимова Владимира Васильевича, Щепетова Сергея 
Кузьмича, Карасева Егора Яковлевича, участника трудового 
фронта Титовой Генриетты Александровны, Почётного 
ветерана комбината, первопроходца Клейна Александра 
Ивановича; АТУ — Почётного ветерана комбината, Почётно-
го горняка Ольховикова Павла Алексеевича; УПЗЧ — Почёт-
ного ветерана комбината Рябыкина Леонида Егоровича, 
ветерана комбината Попова Виктора Николаевича; 
энергоцентра — ветерана комбината, участника трудового 
фронта, орденоносца — Оголяр Матрены Васильевны; 
агрофирмы «Горняк» — Коровяковского Вячеслава 
Михайловича — и выражают искреннее соболезнование 
родным и близким покойных, разделяя с ними боль и горечь 
утраты.

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравляет 
с юбилеем Лидию Ва-

сильевну Нестеренко, Пав-
ла Ивановича Алешина, 
Анатолия Константинови-
ча Ельникова, Ивана Федо-
ровича Ларикова, Марию 
Михайловну Петрухину, 
Виктора Павловича Хлусо-
ва, Лидию Алексеевну Ма-
нуйлову, Петра Андрееви-
ча Калинова, Софию Пет-
ровну Литвиненко, Васи-
лия Григорьевича Чижико-
ва, Александра Степанови-
ча Соколова, Виктора 
Алексеевича Бруева, Ма-
рию Степановну Локтионо-
ву, Галину Федоровну Бе-
ляеву, Елену Алексеевну 
Студеникину, Зинаиду За-
харовну Корнееву, Вале-
рия Кузьмича Костомаро-
ва, Петра Захаровича За-
вьялова, Любовь Григо-
рьевну Немичеву, Антони-
ну Пимановну Бурыкину, 
Ивана Алексеевича Овсян-
никова, Владимира Ана-
тольевича Костомарова, 
Ивана Алексеевича Нови-
кова, Тамару Федоровну 
Точенову, Валентину Ива-
новну Кваскову, Валенти-
ну Владимировну Бочаро-
ву, Сергея Николаевича 
Хнычева, Нину Емельянов-
ну Федечкину, Александ-
ра Федоровича Новико-
ва, Виктора Владимирови-
ча Аверина, Александра 
Ярославича Овсянникова, 
Ираиду Ивановну Лузяни-
ну, Любовь Павловну Пахо-
мову, Анатолия Ивановича 
Масуру, Сергея Ивановича 
Силаева, Александра Ана-
тольевича Шендрика. 

С юбилеем, 
ветераны!
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кл
ам
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• САД И ОГОРОД

Чтобы гортензия цвела  
Вторая половина лета — 
время цветения гор-
тензий. Чтобы добиться 
пышного цветения гор-
тензии, нужно сделать 
три важных шага.

Валентина 
Мартыненко,
садовод-профессионал

Обрезка.От обрезки за-
висит не только форма бу-
дущего куста, но и размер 
соцветий. Простое прави-
ло: чем меньше побегов, 
тем больше соцветия. Но, 
опять же, в пределах воз-
можностей сорта. В обрез-
ке гортензий есть два по-
лярных мнения: обрезать 
поздней осенью и ранней 
весной. В любом случае 
делать это нужно не во 
время сокодвижения, ина-
че гортензия будет сильно 
плакать. Лучше всё-таки 
обрезать очень рано вес-
ной. Резон такой: зимой 
часть побегов может по-

страдать от мороза, сло-
маться под тяжестью снега. 
Весной всё равно придёт-
ся удалять повреждённые 
ветки. Обрезая гортензию 
весной, вы выберете и оста-
вите лучшие побеги.

Подкормка. Гортензия 
любит кислую почву. По-
этому удобряем её ком-
плексным удобрением для 
гортензий и можно для 
хвойных. Горсть удобре-
ния рассыпаем весной рав-
номерно под всей кроной 
и горсть — осенью. Только 
следите, чтобы в удобре-
нии, которое вы вносите 
осенью, не было азота.

Перед подкормкой нуж-
но вначале подкислить 
грунт в приствольном круге 
кустарника, чтобы все пи-
тательные элементы хоро-
шо усвоились (раз в 2-3 не-
дели). Лимонная кислота: 
2 ст. л. на 10 л воды. Нор-
ма — ведро на куст. Яблоч-
ный уксус: 100 мл на 10 л 
воды. Настой щавеля: пол-
ведра щавеля измельчить, 

залить водой, настаивать 
12 часов. Перед подкорм-
кой 1 л состава развести в 
ведре воды. Расход — 10 л 
на куст. Затем мульчируем 
землю под кустом еловым 
опадом, затем скошенной 
травой. Можно присыпать 
приствольный круг кислым 
торфом. Всё это дополни-
тельно подкисляет почву. 
Землю под гортензией не 
рыхлим. У неё довольно по-
верхностные корни.

Когда на гортензиях об-
разуются бутоны, кустар-
ник нуждается в фосфоре, 
калии и магнии. Калий от-
вечает за яркость окраса со-
цветий. Фосфор нужен для 
интенсивной бутонизации, 
магний продлит цветение.

Полив. Без обильного 
полива цветения не будет. 
Чем больше вы её полива-
ете, тем лучше. Гортензию 
залить невозможно. Но, с 
другой стороны, гортензия 
не любит вымокания кор-
ней. В низине её сажать 
точно нельзя. 

Особенно важен по-
лив весной и в первой по-
ловине лета. Минимум — 
ведро воды раз в неделю. 
Для метельчатой гортензии 
5-10-летней — два ведра. 

Все удобрения вносить 
только после полива. И 
после внесения снова про-
лить. Особенно это касает-
ся подкисления почвы кис-
лотой. Сначала выливаем 
пару вёдер воды под кро-
ну, затем равномерно раз-
ливаем раствор электроли-
та, затем снова равномерно 
выливаем под крону пару 
вёдер воды. 

Если сентябрь сухой — 
тоже придётся поливать. 
Когда у гортензии начина-
ют опадать листья, поливы 
прекращаем. 
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